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I Еженедельник По какому бы телефону я ни позвонил 
в понедельник на завод «Уралмаш» — 
везде в голосе говоривших со мной 
людей слышались слезы.
В один миг просветлевшие за последнее 
время лица уралмашевцев перечеркнула 
черная тревожная тень.
Убили Белоненко.

УРАЛМАШ ОСИРОТЕЛ
10 ИЮЛЯ ЕКАТЕРИНБУРГ ПОТРЯСЛО ОЧЕРЕДНОЕ ЗАКАЗНОЕ УБИЙСТВО

Самое неприятное впечатление прошедшей недели: 
вставшие навытяжку перед Путиным, а заодно и перед 
сидевшим рядом с президентом главой администрации 
Чечни Кадыровым, сначала министр обороны, а затем ми
нистр внутренних дел России. Они стояли по стойке 
«смирно», получается, перед бывшим полевым команди
ром, перед муфтием, объявлявшим джихад всем рус
ским, перед идеологом шариатских судов, по приговору 
которых людей казнили очень публично, под легкий шо
рох видеокамер. Для чего Путин срежиссировал эту уни
зительную для российской армии и милиции мизанцену? 
Чтобы выставить себя «лучшим другом чеченского наро
да»? Вряд ли на Кавказе ему поверят. Говорят, наши войс
ка в Чечне морально подавлены. Солдаты и офицеры ви
дят, как Москва ударно вооружает чеченский ОМОН, тех 
людей, против которых армия и милиция воевали еще 
пять-шесть месяцев назад. Никто не верит, что новообра
щенные защитники Государства Российского будут биться 
за триколор над Грозным и Гудермесом, а не за собствен
нические интересы своих кланов. Думаю, не верит и Пу
тин.

Сдается, глава государства хочет обыграть бывших и 
нынешних бандитов на их поле — быть беспринципней, 
вероломней и беспощадней, чем они сами. Хочет проско
чить по узенькой тропинке над горным ущельем вперед 
проводника.

Политическая элита страны, за исключением, пожалуй, 
верного соратника Путина Сергея Шойгу, встретила по
слание президента российскому парламенту очень насто
роженно. Обещана долгожданная либерализация эконо
мики. «Правые» двумя руками за предложенные меры, 
но: «Давайте дождемся реальных дел», — тут же сомне
ваются они. Наличие демократических свобод Путин об
ставил таким количеством оговорок и уточнений, что они 
свободами уже не кажутся.

В принципе, куда клонит президент — понятно. В нашей 
Евразии он делает ударение на второй части слова. Раз 
реформы по европейскому образцу не пошли — давайте 
попробуем азиатский вариант. И назовем его «рынком, 
учитывающим национальные особенности».

Отсыл к некой российской специфике двумыслен, если 
не трех-четырехсмыслен. В нашей истории, как в собрании 
сочинений Ленина, можно отыскать все, что угодно, и вы
дать найденное за «национальную особенность». Дорево
люционная Россия развивала экономику и общественную 
жизнь вполне в западническом духе, и ни в чем не отстава
ла ни от Германии, ни от Англии, да, пожалуй, и от Амери
ки. Есть еще 70 лет «реального социализма» — тоже оте
чественная специфика. Вот на эту «национальную особен
ность» Путин, похоже, и собирается сделать ставку. Ком
мунисты называли социализм высшей стадией развития 
демократии Путинские свободы с оговорками очень похо
жи на пропагандистскую демагогию красных. Скрестить 
тоталитарно устроенное государство с либеральным рын
ком и намеревается новый президент.

Перед глазами Путина вдохновляющие примеры вос
точно-азиатских «драконов». Южная Корея, Сингапур, 
Малайзия, Таиланд, а чуть позднее — Китай, буквально за 
десять-пятнадцать лет вошли в число развитых стран и 
продолжают наращивать экономический вес. Между тем, 
государственное устройство в той же Южной Корее дале
ко отстоит от европейского понимания демократии. Аме
риканцы вряд ли бы простили режиму Пак Чжон Хи и его 
преемникам коррупцию в верхах, небескорыстную связь 
власти с ведущими корпорациями, не будь Южная Корея 
союзником Штатов в вечной борьбе с Кореей Северной.

Вот и у нас передел собственности с помощью государ
ства в пользу господ Абрамовича и Мамута позволит влас
ти вкупе с огромными корпорациями диктовать экономи
ке правила игры. Увлечение Путина восточными едино
борствами — это не только отработка захватов и подсечек, 
но и постижение восточной философии. Не оттуда ли по
пытки Владимира Владимировича стать «всероссийским 
сенсэем»?

Программа Путина конечной целью полагает, вооб- 
щем-то, благо Отечества. Вот только для полного успеха 
предприятия необходимо на пространстве от Калинингра
да до Северо-Курильска заменить 140 миллионов русских 
на 140 миллионов корейцев. Чтобы они пахали на полях и в 
офисах по 10 часов в сутки без отпусков за деньги раз в 
десять меньшие, чем их коллеги-американцы, и при этом 
любили фирму крепче родной матери, а начальнику под
чинялись охотно и беспрекословно. Если оставить все, как 
есть, то от указаний сенсэя сопьются те, кто еще не спил
ся, другие побегут куда глаза глядят, а третьи наймутся 
на службу их ловить. Пусть на пять шестых Россия распо
ложена в Азии, у нее есть совершенно непредсказуемые 
особенности. Вот ведь стоял министр обороны навытяжку 
перед бывшим полевым командиром.

Олег БАЛЕЗИН

Убили нагло и, кажется, 
по уже отработанной схеме, 
как когда-то адвоката Геор
гия Степаненко. Как обычно 
в 7.30 к дому на улице Кали
нина, где жил Олег Дмитрие
вич, подъехала служебная 
«Волга», и, когда генераль
ный директор сел в машину, 
на них напали. По версии ми
лиции, стреляли из пистоле
тов Макарова. Сразу убить

ЧТО нового
НА ВОЗНЕСЕНСКОЙ ГОРКЕ?

ПРОДОЛЖАЮТСЯ РАСКОПКИ НА МЕСТЕ 
РАССТРЕЛА ЦАРСКОЙ СЕМЬИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Как сообщил заместитель руководителя раскопок 
на месте расстрела царской семьи Алексей Смолин, студент вто
рого курса исторического факультета УрГУ, работа продолжится 
еще до 20 июля. Потом на этом месте будет начато строительство 
храма.

На некоторых участках 
раскопа работа уже прекра
щена, исследованы все 
культурные слои. Помимо 
костей животных, керамики 
и монет XIX-XX веков, были 
найдены части двух фарфо
ровых тарелок —находка 
поистине уникальная. На 
оборотной стороне оскол
ков стоит штамп, датирован
ный 1914-15 годами. Извест
ный исследователь Соколов 
в своей книге «Убийство 
царской семьи», перечис
ляя предметы быта, которы
ми пользовались члены им
ператорской семьи в доме 
Ипатьевых, говорит о четы
рех тарелках, датированных 
1910-15 годами. Возможно, 

ВОТ ЭТО ПОД АРОК!
ТУРИНСК. К юбилею Туринска министр здравоохранения облас
ти Михаил Скляр в качестве подарка передал туринским меди
кам ключи от палаты интенсивной терапии в детском отделении 
ЦРБ. Все — от строительных и отделочных материалов для ре
монта помещения до современного реанимационного оборудо
вания и аппаратуры, постельных принадлежностей — является 
даром министерства здравоохранения городу-юбиляру. До сих 
пор в городе и районе, где проживает более 8 тысяч детей, не 
было полного набора техники такого уровня. В палате установ
лены аппараты искусственной вентиляции легких, кювезы, карди
омониторы.

Первая областная клиническая больниц^ передаст для 36 
фельдшерско-акушерских пунктов Туринского района большое 
количество отечественных и импортных препаратов.,

Пресс-служба министерства здравоохранения области

не смогли. Шофер получил ра
нение в живот. Его шефу пули 
попали в спину и в голову. За 
жизнь обоих людей долго бо
ролись в реанимации, но ране
ния оказались несовместимы с 
жизнью.

Пока не ясно, что это было: 
один из всплесков передела 
собственности или элементар
ная месть. По словам директо
ра по информации ОАО 
«Уралмаш» Михаила Рассад- 
нева, пока они не могут пред
положить, кто заказчик убий
ства. Никаких угроз в адрес 
директора не поступало. Ох
раны у директора не было.

— Мы предлагали ему за
вести охрану, но Олег Дмитри
евич отказался, мол, если 
кому-то будет очень нужно, то 
все равно достанут. Более 
того, он два месяца назад ку
пил себе велосипед и каждый 
день в шесть утра делал про
гулки один. Выбирался даже на 
озеро Балтым (это за городом 
Верхняя Пышма. — М.Ч.). Ви
димо, этого убийцы не знали...

Став 17 декабря 1999 года 

что найденные осколки и 
есть части тех самых столо
вых приборов.

В настоящее время на 
Вознесенской горке работа
ют 12-15 человек, из них чет
веро прихожан, остальные 
— студенты с исторических 
факультетов педагогическо
го колледжа и педагогичес
кого Университета. Но если 
прихожане ведут раскопки 
бесплатно, то студенты от
рабатывают практику или 
нанимаются на работу. За 
день студент получает око
ло 40 рублей. Половина сум
мы сразу же уходит на обед. 
Прихожане же бесплатно 
питаются в Вознесенской 
церкви.

Марина ЩУПАК 

генеральным директором, 
Олег Белоненко принял эста
фету у прежнего руководите
ля завода Виктора Коровина. 
Он развил и улучшил то, что 
создал его предшественник. 
На «Уралмаше» росли объемы 
производства, принимались 
новые рабочие. Завод, как ни
когда, стал открыт для прессы. 
Олег Дмитриевич сделал на
стоящий прорыв в правовой 
области. При нем завод до
бился того, чтобы «Уралма
шем» юридически имел право 
называться только он, и этот 
товарный знак принадлежал 
только ему, а не ОПС «Урал
маш», ПГ «Уралмаш» или дру
гим предприятиям и организа
циям. Олег Белоненко жил по 
принципу: «Человек сам тво
рец своей судьбы» — и шел 
вперед, понимая, что кому-то 
это может не понравиться.

Со вчерашнего дня на заво
де объявлен траур. В среду со
стоится прощание с телом. Где 
пройдет погребение, пока не
известно. Родственники могут 
настоять на том, чтобы похо

ДВОРЕЦ ТВОРЧЕСТВА СОБИРАЕТСЯ ПРОТЕСТОВАТЬ
Екатеринбург. Коллектив Дворца детского творчества 

подготовил открытое письмо губернатору области и пред
ставителю президента РФ в Уральском федеральном округе 
Петру Латышеву с просьбой пересмотреть варианты посто
янного обустройства аппарата представительства.

По словам директора 
Дворца Вазины Ворониной, 
решение о том, что он будет 
закрыт на реставрацию, а 
творческому коллективу по
дыщут другое здание, при
нималось без учета мнения 
самого коллектива.

—. Если после нашего 
письма не последует реак
ции, — говорит Вазина Му
хамедовна, — на днях мы 
проведем акцию протеста 
около Белого дома.

Директор Дворца вспо
минает, что за 15 лет ее ра
боты с детьми никто не по

роны совершились на родине 
покойного директора. Воз
можно, что на этот раз мили
ции удастся найти виновников. 
На место преступления выез
жали заместитель начальника 
ГУВД Тетюев, начальник уп
равления уголовного розыска 
Филиппов. Дело взято под 
личный контроль губернато
ром Эдуардом Росселем.

Справка «НС1»:
Олег Дмитриевич Белонен

ко родился 23 октября 1949 
года в селе Серноводное 
Джанкойского района (Крым). 
Отец — бригадир молочно
товарной фермы, ветеран 
ВОВ. Мать — зоотехник, ныне 
— пенсионеры.

Закончил сельскую вось
милетнюю школу, затем 
Симферопольский автодо
рожный техникум (с отличи
ем) и Московский автомо
бильно-дорожный институт 
по специальности «Двигатели 
внутреннего сгорания». Поз
же, в 1990-91 годах, прошел 
полный курс обучения в Ака
демии народного хозяйства 

мог даже в обустройстве по
мещения, хотя за помощью 
во все инстанции обраща
лись не раз. Теперь вспом
нили про то, что крыша про
худилась, а под ней занима
ются 400 коллективов, кото
рые посещают четыре тыся
чи детей.

Коллективы Дворца твор
чества зачастую становятся 
лучшими не только в облас
ти, но и в мире. Детский хор, 
например, стал золотым 
дипломантом на междуна
родном конкурсе в Герма
нии. Авиамоделисты стали 

при Совмине СССР.
Работал на «КамАЗе», где 

прошел путь от конструкто
ра до заместителя генераль
ного директора и вице-пре
зидента. С 1998 года — пер
вый заместитель генераль
ного директора ОАО «Урал- 
маш-заводы» и ОАО 
«Уралмаш».

В 2000 году по итогам ис
следования журнала «Экс
перт» Олег Белоненко вошел 
в число лучших менеджеров 
России.

С детства увлекался 
спортом (КМС по вольной 
борьбе), охотой, любил ху
дожественную литературу (в 
основном историческую и 
мемуарную) и рисование.

Жена — старший инженер 
проектного управления АО 
«КамАЗ». Дочери: Вера — 
юрист, Виктория — студент
ка Казанского университета.

В следующих номерах мы 
еще вернемся к этому цинич
ному преступлению.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

чемпионами мира.
— Две трети населения 

Екатеринбурга так или ина
че соприкасалось с нашим 
Дворцом творчества,— 
продолжает Вазина Воро
нина. — Сколько талантли
вых людей вышло из этих 
стен: актеры театров, пев
цы, писатели. 63 года этот 
дом был местом, где учили 
красоте и добру. Почему 
же так равнодушно теперь 
чиновники принимают ре
шения? Им стоит подумать, 
что они ломают. Пересе
лять детей из Дворца неиз
вестно куда — плохое нача
ло деятельности предста
вителя президента.

Анна ЕЛШИНА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Седьмого июля в Полевском сотрудни
ки отдела вневедомственной охраны за
держали тридцатилетнего неработающего 
мужчину. При наружном осмотре у него 
был изъят обрез ружья ИЖ-58 и два патро
на к нему. С этой штуковиной гражданин 
если и собирался охотиться, то явно не на 

лесную дичь.
Не смогли разлить ровно по стаканам 43-летний муж

чина и 50-летняя его сожительница в ходе распития спир
тного. В результате 8 июля в Железнодорожном районе 
Екатеринбурга был обнаружен труп представителя силь
ного пола с колотой раной груди.

Видимо, сильно зачесались руки у двух рабочих одно
го из предприятий Краснотурьинска. Они утопили непо
винных подростков. Первый мальчик был обнаружен вто
рого июля в затопленном известковом карьере, второй 
— через три дня, пятого июля, на том же самом месте. 
Личности погибших были установлены седьмого июля. 
Ими оказались двое школьников одиннадцати и тринад
цати лет. Сотрудники милиции задержали обоих детоу
бийц.

По данным пресс-службы ГУВД 
Свердловской области

За минувшие выходные по /области 
произошло 69 пожаров. В дву» из них 
погибли люди.

В субботу 8 июля в Верхней Салде 
при неосторожном обращении с огнем 
при курении погибла 50-летняя женщи
на. Сгорела двухкомнатная квартира.

Пожар не остался незамеченным жителями всего 
дома. 20 человек пожарным пришлось эвакуиро
вать по лестничным маршам.

Не обошлось без гибели человека и в Алапаевс
ке. В воскресенье 56-летний неработающий гражда
нин отмечал очередной выходной. Решил покурить. 
В результате сгорел не только частный жилой дом, 
но и надворные постройки.

В Екатеринбурге 8 июля в пять часов вечера на 
седьмом километре Сибирского тракта в коллек
тивном саду «Гидро» огнем повреждена частная 
баня на садовом участке. Владелица «горелого сру
ба», нигде не работающая 47-летняя гражданка, по
лучила ожоги I и II степени тяжести кистей рук, 
предплечья, ног. Госпитализирована в ожоговый 
центр. Причина: неосторожное обращение с легко 
воспламеняющимися жидкостями.

По данным отделения пропаганды УГПС ГУВД

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
В редакции газеты «На смену!» действует

«горячий телефон» 51 -38- 75
Что вас раздражает, волнует или, наоборот, 

заставляет радоваться и удивляться?
Ждем ваших звонков с 12 до 17 часов 

каждый день, кроме выходных.

переменная облачность; 
без осадков.

Т°С ночью - +10-15°, 
днем — +22—27°.

Ветер северо-восточный 
2—7 м/сек.



2 стр. 11 июля 2000 года

НЕ УВЕРЕН - 
НЕ УПЛЫВАЙ!

СПАСАТЕЛИ НЕСУТ СВОЮ СЛУЖБУ 
НЕ НА ВСЕХ ВОДОЕМАХ

Водоемы области в жаркие дни осаждают толпы желаю
щих искупаться. Но порой эта приятная процедура заканчива
ется трагедией. За шесть месяцев текущего года в нашей
области утонул 91 человек. В 
человек, из них 52 ребенка.

В области действует 18 
спасательных станций Госу
дарственной инспекции по 
маломерным судам
(ГИМС). На днях их руково
дители на совещании в Об
ластном Управлении ГИМС 
узнали приятную новость: 
выделены деньги на покупку 
шести водных моторов 
«Вихрь». Это должно облег
чить работу спасателей, об
новление техники происхо
дит не так уж часто. Правда, 
пока не решен вопрос, стан
ции каких городов получат 
эти моторы.

Природоохранная дея
тельность на водоемах и 
прилегающих к ним терри
ториях также возложена на 
работников станций. Замес
титель начальника областно
го ГИМС Олег Андриянов 
выразил надежду, что час
тичное решение «моторной» 
проблемы поможет улуч
шить и работу экологов, ко
торым трудно определить 
вид и масштабы загрязнения 
водоема с берега.

Но главное, конечно, — 
спасение людей. А тонут 
чаще всего нетрезвые плов
цы и безнадзорные дети.

Рассказывает начальник 
Каменск-Уральской спаса
тельной станции Ширван Ха
санов:

— Трое садоводов — 
зять, теща и сын тещи — шли 
через переходный мост. Не
понятно зачем зять с моста 
спрыгнул. Мы его из воды 
вытащили, а он из лодки 
опять выпрыгнул в воду. Мы 
за ним, а он: «Что, хотите по
тонуть вместе со мной?» 
Теща потом объясняла его 
поведение тем, что у него, 
дескать, травма головы, да и 
нетрезв был. А за спасение 
зятя отблагодарила. Бутыл
кой водки.

А этот случай произошел 
в Нижних Сергах, о нем по
ведал начальник местной

В СИЗО-1 «второходы» состав
ляют примерно 5% от общего чис
ла несовершеннолетних подслед
ственных. Но и это немало, если 
учитывать особую специфику дан
ной категории. Первое крещение 
тюрьмой их изменило. Они стали 
поспокойнее, пообтертее и более 
привержены уголовной романти
ке. «Второходов» объединяет 
многое. Однако мотивы, заставив
шие повторно встать на кривую до
рожку, у каждого свои.

ИЩУЩИЕ УГОЛОВНОЙ РОМАНТИКИ ПАЦАНЫ БЫСТРО ОБРЕТАЮТ 

ПРИВЫЧКУ К КОЛОНИИ

Не так 
страшен черт...

Женька — большой экспе
риментатор. Любит пробо
вать жизнь «на зубок»: вы
держит — не выдержит. 
Жизнь, как правило, выдер
живает, зато зубок у Женьки 
обламывается, да так, что 
всякая попытка поспорить с 
законом заканчивается для 
него СИЗО. Впрочем, как ис
тинный игрок, правилам 
Женька обучен, поэтому вся
кое попадание на нары вос
принимает вполне философ
ски. В отличие от большин
ства «второходов», он уже 
поставил на кон многое: спо
койную жизнь под крылыш
ком родителей, возмож
ность хорошего образова
ния и карьеру. Женька — из 
благополучных, и в свои не
полные восемнадцать впол
не мог бы позволить себе на
чать эту жизнь не «с нуля». 
Однако неведомая сила, оп
ределившая когда-то день и 
час Женькиного рождения, 
таким же неведомым обра
зом толкает его совсем не в 
ту сторону. Впервые она 
дала о себе знать лет в две
надцать, когда Женька ни с 
того ни с сего удрал из дома. 
Причину столь отчаянного 
поступка он до сих пор тол
ком назвать не может, зато 
хорошо помнит, «как искали 
всем Первоуральском». Сей
час эта сила влечет Женьку в 
основном к автомобилям. 
Чужим. Три машины отца — 
не в счет. «Мне же еще нет 
восемнадцати, как он мне 
мог дать свою машину», — 
резонно замечает Женька.

— Как тебе показалось в 
колонии? — спрашиваю я 
его.

— Нормально,— откро
венно отвечает он. — Я же 
первый раз всего восемь ме
сяцев отсидел, по УДО (ус
ловно-досрочному осво
бождению — прим.авт.) вы
шел. Это показалось... ну, 
как в санатории. Просто не 
осознаешь первый раз все 
это... Да и колония —не 
тюрьма. Там можно учиться, 
работать. Допустим, тут в ка
мере 16 человек, а там — 
100. С каждым общаешься.

1999 году в воде погибло 380 j

спасательной станции Вале- I 
рий Савичев:

— 27 июня две приезжие | 
девочки десяти и одиннад- g 
цати лет надули автомобиль- | 
ную камеру и решили на ней 1 
поплавать по пруду. К водо
ему пришли без старших, j 
Камера выскользнула у них | 
из-под рук, и девочки стали в 
тонуть. Мы находились на | 
пирсе, метрах в восьми от | 
них, так что спасли быстро: 
затащили в лодку, дали на- I 
шатырочки, побеседовали и | 
отпустили.

К сожалению, иногда 
людское равнодушие или 
боязнь собственного риска 
добавляют количество 
жертв в страшной статисти
ке. Так было в Каменск- 
Уральском районе: подвы
пивший человек переплыл 
Исеть, а обратно — сил не 
хватило, и ни один из дру
зей, видевших это, не бро
сился ему на помощь.

Но если кто-то решился 
на активные действия, то 
стоит помнить, что подплы
вать к тонущему человеку 
лучше так, чтобы он вас не 
видел (иначе он инстинктив
но будет использовать вас в 
качестве «соломинки», и в ! 
результате сам утонет и вас 
утопит). Затем осуществля
ется прием, называемый ï 
спасателями «подход сзади 
из-под воды»: нырнуть, ух
ватить руку утопающего, по
ложить себе на плечи и грес
ти к берегу. На берегу пост
радавшего надо перевер
нуть на бок, чтобы вытекла 
вода, и при необходимости 
привести в чувство или сде
лать искусственное дыхание.

Купальный сезон продол
жается, «жаркие денечки» у 
спасателей — тоже. Не стоит 
добавлять им работы. Лучше 
самим позаботиться о своей 
безопасности и безопаснос
ти детей.

Евгений ВИКТОРОВ ;

Утром встал — пошел в 
ПТУ...

— Значит, к новому сроку 
ты практически готов?

— Ну да. Вот сейчас мне 
грозит года четыре. Это, ко
нечно, не восемь месяцев, но 
всего-то я отсижу минимум 
два года: также выйду по 
УДО.

Слова эти Женька произ
носит вполне уверенно. Зна
ет, что не зря надеется. Меж
ду тем, за словами этими уга
дывается довольно тревож
ная тенденция. «Молодежь 
перестала бояться тюрьмы 
как наказания,— в двух сло
вах обрисовывает проблему 
воспитатель «второходов» 
СИЗО-1 Сергей Вахрушев. — 
Как говорится, не так стра
шен черт, как его малюют». 
Подросток уже в следствен
ном изоляторе узнает, «что 
почем» на малолетке. При 
мне «первоход» Даниил дол
го не мог понять, почему я, 
пытаясь обрисовать его бу
дущее на ближайшие три 
года, назвала колонию «кон
сервной банкой». «Какая же 
это «консервная банка»? На
роду там больше сидит, об
щаться друг с другом мож
но, ходить по зоне. Тюрьма 
— да: «консервная банка». 
Здесь «крытка». Не понять 
было Даниилу, что всякое 
ограничение свободы для 
человека просто противоес
тественно. Не важно, тюрьма 
это или колония. И никто эти 
три года Даниилу уже не 
вернет...

Тот же Женька:»Понача- 
лу, конечно, чувствуешь себя 
неуютно. А потом как-то 
привыкаешь к этой обста
новке». Действительно, от
чего бы ни привыкнуть. Кор
мят, концерты показывают, 
профессии учат, воспитатель, 
вроде, тоже ничего мужик 
— глядишь, с УДО посодей
ствует. А сумеешь себя в от
ряде поставить — так вооб
ще не страшно. Привычка, 
конечно, иногда и помогает, 
но не дай Бог таким, как 
Женька и Даниил,— в прин
ципе, социально не запущен
ным, из благополучных се
мей — привыкнуть к зоне.

Уже сейчас Женька не 
скрывает, что второй раз по
пал в тюрьму, можно ска
зать, преднамеренно. Вот

Дквариум, как известно, 
— резервуар с водой 

и рыбами. Каждый, кто без вся
кой подготовки захочет устано
вить и оформить аквариум 
дома или в офисе, вскоре пой
мет, что это не так просто, хотя 
оборудования и растений на 
прилавках зоомагазинов хвата
ет. Без чувства меры и взгляда 
художника это пустая трата сил. 
Растения будут смотреться не
естественно и теснить друг 
друга; грунт окажется уложен
ным криво, а гроты - нелепо, 
как игрушки, сваленные на дне. 
Преобразить все это сможет 
человек необычной профессии 
—художник-дизайнер по аква
риумам.

Известную в Екатеринбурге 
выставку аквариумов, что в 
помещении Театра юного зри
теля, оформил Андрей Соко
лов. До того, как заняться ди
зайном подводных интерье
ров, он серьезно увлекался 
икебаной. По своим принци
пам эти занятия схожи. В ши
роком понимании икебана — 
это не только искусство со
ставления букетов, но и искус
ство сочетания живой и нежи
вой природы, создания 
объемной картины.

Аквариум — это и есть сво
еобразная живая картина. 
Цель художника — придать ей 
красоту и глубину, но при этом 
необходимо учитывать соот
ветствие интерьера условиям 
обитания. Например, африкан
ским рыбкам нужно каменис
тое дно, пещеры и не очень ча
стая посадка водорослей.

Созданная в воде обста
новка должна быть такой, что
бы подошедший к аквариуму 
человек погрузился в созерца
ние, завороженный игрой све
та и подводной жизнью. Для 
этого нужны не очень резкое, 
но подходящее обитателям 
освещение, правильный уклон 
грунта, натуральная и интерес
ная композиция растений, 
равномерно расставленные 
камни и коряги. Все это долж
но гармонировать между со
бой и с внешней обстановкой.

Сейчас, к сожалению, из-за 
засилья на рынке пластиковых 
растений и стеклянных грунтов 
многие аквариумы пестрят и 
ненатурально переливаются, 
чем грешат и некоторые «экс
понаты» в ТЮЗе. Пластиковые 
растения и стеклянный грунт, 
конечно, намного удобнее и 
гигиеничней натурального, но 
это уже совсем не то искусст
во.

Профессия художника-ди
зайнера по аквариумам 
пользуется сегодня немалым 
спросом. Андрею Михайлови
чу поступают заказы на офор- 

они, непростительные синд
ромы болезни под названи
ем «привычка».

Тюрьма не должна быть 
жестокой, однако подрос
ток должен осознавать, что 
отбывает в ней наказание, а 
не находится в «санатории».

Тенденция «безбоязнен
ности» имеет свое печальное 
продолжение. Надкусив 
«запретный плод» «малолет
ки» и поняв, что «не страш
но», рисковые парни стре
мятся пройти весь путь до 
конца. «Вы знаете, сколько 
пацанов у нас сознательно 
затягивают следствие? — 
рассказывает Сергей Вахру
шев. — Зная, что скоро ис
полнится 18 лет, как могут, 
оттягивают суд, чтобы по
пасть на взрослый строгий 
режим. А почему? Парень 
уже знает, что такое воспи
тательная колония, теперь 
хочет узнать, что такое 
взрослая. Узнать уголовный 
мир — так узнать по-настоя
щему. Правильно я гово
рю?» — обращается он к 
Женьке. Тот кивает.

— Женя, это сейчас почи
тается, да?

— Смотря в каких кругах. 
Если среди пацанов, то... 
тоже смотря среди каких. А 
если в уголовном мире —то 
да.

— У тебя нет желания по
пасть на «взрослый»?

— У меня — нет... Были 
люди (даже при мне тут та
кой сидел), которые стре
мились... Тот же самый Кли
нов.

Максим Клинов — вооб
ще история особая. В 1999- 
м полгода провел в СИЗО- 
1 : на воле грабил овощные 
ямы вместе с отчимом. 
Можно сказать, семейный 
подряд. Клинов запомнился 
администрации своей не
детской симпатией к крими
нальному миру. Будучи 
подследственным, пытался 
даже продолбить стену 
СИЗО, но попытку вовремя 
пресекли. «У Клинова отец 
неоднократно судим,— 
рассказывает Сергей Ген
надьевич. — Даже в побег 
как-то уходил. Парень рас
суждал так: отец сидел — и 
я сяду. Отец совершил по
бег — и я совершу».

Конечно, многое в этой

ДЛЯ ЗОЛОТОЙ РЫВКИ
РЕЗВЯЩИЙСЯ НЕОН 

СРЕДЬ ЛИСТЬЕВ АМАЗОНКИ

мление аквариумов в барах и 
ресторанах, в офисах и кот
теджах «новых русских». Уха
живают за уже готовыми 
«уголками спокойствия» пери
одически приходящие специа
листы из фирмы:

Любуясь флюоресцирую
щими неонами, резвящимися 
среди широких и острых листь
ев амазонки, редко кто хотя 
бы ненадолго не отключится 
от волнующих его проблем, не 
проведет эти минуты наедине с 
самим собой в душевной гар
монии.

Константин МАКАРОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

жизни зависит от воспита
ния, и что еще мог впитать 
несовершеннолетний Мак
сим, если даже на преступ
ление его сподвиг родствен
ник. Хотя, кто кого «спод
виг», Сергей Геннадьевич 
судить не берется.

Однако вернемся к 
Женьке. Как ни крути, а в 
мае ему исполняется 18. От
матывать звание «второхо- 
да» придется во взрослой 
колонии: суд решит, на ка
кой режим Женьку отпра
вить. Впрочем, особой роли 
это уже не играет, ведь 
«взросляк» — это тебе не 
«малолетка». Что ждет там 
еще не оперившегося Жень
ку, по дури угнавшего два 
автомобиля. Женька дога
дывается, но не говорит. И 
если честно, отношение к 
взрослым преступникам у 
него двоякое.

— Многие из них... как бы 
это сказать... ну, ушлые,— 
говорит он мне.

— Как это? — спрашиваю.
— Ну, как акулы.
— А на взрослой зоне к 

кому будешь в первую оче
редь тянуться?

Женька задумывается:
— К взрослым, которые 

попали в первый раз. У них 
можно большему научиться, 
чем от тех, кто на зоне зако
ренел.

... Женька выходит из 
комнаты воспитателя, при
вычно заложив руки за спи
ну и бросив напоследок ка
зенное «до свидания». Я по
нимаю, что если свидание и 
будет, то очень не скоро, 
хотя было бы интересно 
встретиться с Женькой по 
окончании срока.

А ведь мог бы сейчас 
дома в мягких тапочках спо
койно смотреть телевизор. 

Неудавшийся 
президент

Сергей Вахрушев в шутку 
зовет Мишку «неудавшимся 
президентом». Фамилия у 
него из-за одной приставки 
не дотягивает до президент
ской. В семье их было пяте
ро. Раньше жили все вместе, 
а когда отчим по пьянке 
убил маму, разъехались де
тишки по казенным домам.

Старший — в колонию, сест
ренки — в интернат. Мишка 
вместе с малолетним нехо
дячим братом остался жить 
у тети. Научился воровать 
еще до смерти мамы, лет в 
четырнадцать, за что и попал 
в первый раз на «малолет
ку». Теперь ждет приговора, 
как сам выражается, «за 
медь»: промышлял кабеля
ми с завода. Впятером за раз 
удавалось вынести кило
грамм триста. Иногда боль
ше. Иногда по тысяче руб
лей на человека выходило. 
Полученные деньги Мишка 
тратил сестренкам на лекар
ства и себе «на всякую фиг
ню». Миша —Женькина про
тивоположность. Сирота. 
«Кто-то с жиру пухнет, а кто- 
то — с голоду»,— говорит в 
таких случаях Сергей Генна
дьевич, намекая на катастро
фическое расслоение наше
го общества, которое даже 
здесь, в изоляторе, налицо. 
Своим пребыванием в нево
ле Мишка, откровенно гово
ря, тяготится. «Три раза он у 
меня тут плакал в кабинете. 
Маму жалко было. Он ведь 
как вышел из колонии, по
шел к подруге жить. Гово
рит, если бы дома остался, 
отчим бы с мамой так не по
ступил». Свою беседу с 
Мишкой Сергей Геннадье
вич старается вести по-муж
ски, понимая, что всякое 
«сюсюканье» тут неуместно.

— Ну, что я тебе могу ска
зать,— начинает воспита
тель,— тебя ведь не обма
нешь. Ты же знаешь, какие у 

Как свидетельствует статистика прошлого года, мо
лодежная преступность на Среднем Урале практически 
по всем показателям растет. За 1999 год несовершен
нолетними Свердловской области было совершено де
вять с половиной тысяч преступлений, из них около трех 
тысяч — ранее судимыми, что на 10% больше, чем в 
позапрошлом году. Из общего числа преступлений осо
бый рост наблюдался по категории «умышленные убий
ства» — 74%. Преступления совершаются в основном 
подростками из неполных семей, наркоманами и сиро
тами. Как сообщили нам в Инспекции по предотвраще
нию правонарушений несовершеннолетних Свердловс
кой области: «Предпосылок для улучшения криминаль
ной ситуации в области пока нет. Особо опасные сигна
лы, появившиеся в последнее время , — дети, не уме
ющие читать и писать, а также возникновение 
семейных группировок, в которых по одному делу 
проходит и родитель, и ребенок. Иными словами, 
происходит общее ожесточение и «отупение» нации.

Данные ГУВД Свердловской области

пацанов бывают истории. 
Вон, в четырнадцатой, Салю- 
ков, и отец, и мать в местах 
лишения свободы... Или Бер
дников: мать и отец в местах 
лишения свободы, бабушка 
умерла, через месяц дедуш
ка умер...

— Бабкин, вон, тоже си
дит,— подсказывает Мишка, 
оживляясь от своей причаст
ности к общему горю.

— Да, Бабкин... И брат 
младший у него здесь, и 
мать... Ну, конечно, не лег
ко... Но, я думаю, —пацан,— 
итожит Сергей Геннадьевич, 
особо акцентируя последнее 
слово.

Мишка согласно кивает. 
Он — пацан. Выдержит.

Потом его уводят. Мне 
жалко Мишку и почему-то 
стыдно за себя. Всегда стыд
но перед человеком, кото
рый тебя несчастней.

— А вы знаете, ведь он 
ушлый,— говорит вернув
шийся в кабинет Сергей Вах
рушев, не замечая, как не
вольно употребляет Женьки
но словечко. Хитрый: обма
нет — не успеешь оглянуться. 
Я-то знаю, что, не смотря на 
слезы, глаз да глаз нужен...

Тюрьма делает свое гряз
ное дело. Калечит не только 
судьбы, но и характеры. Кто 
знает, сложись Мишкина 
жизнь иначе, никому бы и в 
голову не пришло когда-ни
будь назвать его «ушлым». И 
вышел бы из него заправский 
токарь. Или электрик... Или 
президент.

Ольга ГОЛОВНЕВА

Минувшие 
сутки

•Три управляемых фугаса 
обезвредили федеральные 
войска на маршрутах пере
движения автомобильных ко
лонн.

• Алексий II, прибывший 
на Валаам, возглавит торже
ства по случаю памяти осно
вателей Спасо-Преображен
ской обители.

•Олимпийские комитеты 
Кубы и США подписали со
глашение в области спорта.

•Во Владивостоке в ре
зультате пожара пострадало 
судно тихоокеанского флота 
«Иртыш». Пострадавших нет.

•Более 150 редчайших 
книг и других раритетов по
хищено в Лондоне из под
земного хранилища посоль
ства Японии.

•Кульминацией девятого 
международного фестиваля 
искусств «Славянский базар 
в Витебске» стал ночной 
сольный концерт Аллы Пуга
чевой.

• В четырех районах При
морского края начались лес
ные пожары.

• Программа реабилита
ции участников вооружен
ных конфликтов принята в 
Челябинской области.

• Жертвами ливневых 
дождей в северо-западном 
Китае стали 35 человек.

•Триумфально проходят 
в Лондоне гастроли Мариин
ского театра — сегодня со
стоится премьера оперы 
«Война и мир».

•Первый в России вагон- 
храм оборудован на Дальне
восточной железной дороге.

• Умышленное повреж
дение военного имущества 
с целью хищения драгоцен
ных металлов раскрыто в 
Еврейской автономной об
ласти.

•Прекращена голодовка 
железнодорожников Амурс
ка, участникам акции протес
та выплачена зарплата за не
сколько месяцев.

• Прокуратура Владивос
тока возбудила уголовное 
дело по факту массовых от
ключений электроэнергии в 
приморской столице.

• В Еврейской АО под ам
нистию, объявленную в честь 
55-летия Победы, попали ки
тайские браконьеры.

• Делегация России на ПА 
ОБСЕ в Бухаресте намерена 
потребовать информацию 
об источниках финансирова
ния делегации так называе
мого «Верховного Совета 
республики Беларусь».

•Евросоюз намерен раз
блокировать помощь России, 
замороженную в начале года 
из-за Чечни.

• Гватемальские индейцы 
линчевали восьмерых чело
век, обвинив их в ряде пре
ступлений.

•Санкт-Петербургский 
«Зенит» вышел в третий ра
унд кубка Интертото по фут
болу.

• В результате столкнове
ний трех автомобилей на 
Средне-Выборгском шоссе 
11 человек были госпитали
зированы в тяжелом состоя
нии.

• Глава МВД призвал 
граждан России повысить 
бдительность в связи с ак
тивизацией террористов.

• В Армении проведен 
детский конкурс красоты 
«Мисс и мистер детский сад- 
2000»: победители получили 
призы, но ни один малыш не 
остался без подарка.

•Двое известных россий
ских велогонщиков-трекови- 
ков погибли в автокатастро
фе.

• 22 человека пострадали 
в результате взрыва на Вла
дикавказском рынке, пятеро 
из них погибли.

•США стоят на пороге но
вой вспышки СПИДа, считает 
американский эксперт.

• Два человека погибли и 
двое ранены в результате 
взрыва, прогремевшего в 
магазине «Ереван» Ростова- 
на-Дону.

• Засуха в восточной Гру
зии уничтожила посевы одно
летних культур.

•Археологи обнаружили 
6 тысяч экспонатов из кол
лекции королевского замка 
Кенигсберга.

• В Липецкой области раз
бился самолет ЯК-52, принад
лежащий местному РОСТО, 
оба пилота погибли.

•Берлинская полиция 
подвела сегодня итоги про
шедшего накануне «Парада 
любви», в котором приняли 
участи более миллиона мо
лодых поклонников «техно
музыки».

•Итальянской мафии не 
удалось накормить бельгий
цев фальсифицированным 
сливочным маслом.

• Из всех печатных СМИ, 
по данным опроса, наи
большим доверием россиян 
пользуется еженедельник 
«Аргументы и факты».

•Начало грибного сезона 
в России принесло уже три 
летальных исхода от отрав
лений.

• Экспорт нефти из Рос
сии в январе —мае 2000 года 
увеличился на 1,4% и соста
вил 53,3 млн.

•Бывшему министру 
транспорта Израиля Морде
хаю предъявлено официаль
ное обвинение к сексуальных 
домогательствах к подчинен
ным.

По материалам Интернета
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(Начало
в № 71, 72, 73, 74, 75)
«Я не понял, что Пауэрса 

сбили; на земле не поняли, 
что обломки летят; все схва
тил экран, и вот мы выполза
ем из этих обломков. Впере
ди я, у меня ответчик вык
лючен, это можно интер
претировать как цель, поза
ди Сафронов, у него 
ответчик работает, значит — 
это перехватчик, и мы вот 
такой кишкой поползли. И с 
этого момента нас начали 
воспринимать как цель, ко
торая изменила высоту до 
11 тысяч метров.

Когда мы вышли из об
ломков, видимо, был еще 
один выстрел, пуск ракеты 
по нам. Это я уже потом до
гадался. Я несколько забес
покоился и стал по радио 
все время говорить: «Учти
те, у меня «кубик» выклю
чен!» «У меня «кубик» вык
лючен!»

«Нам дали команду: 
«Вам немедленная посадка, 
заправка и взлет!» Я дал ко
манду Сергею: «Оттягивай-

нял: что-то случилось. Еще 
не понимая самого страш
ного, он подумал: «А ведь 
это мой самолет сгорел. Мы 
же поменялись самолета
ми».

Картину и боя, и беды 
четко завершает Георгий 
Александрович Михайлов: 
«По крутящемуся, падаю
щему, пустому самолету за
гоняется еще 2 ракеты. Са-
молет разбивается от-
дельно одно крыло, отдель
но другое, двигатель улета
ет километров на пять в 
болото, мы его потом еле- 
еле нашли. Но такой брилли
антовый дождик на экранах! 
Доклад: самолет поражен, 
но продолжает лететь. Мен- 
тюков уже на земле, и под
няли пару Айвазян-Сафро
нов на МИГ-19. Но из-за 
праздника, а потом нервоз
ной обстановки у них не 
сменили кодов «свой-чу- 
жой», они с неправильным 
кодом летели искать чужой 
самолет.

И на III дивизион посту-

«Командир полка, который 
давал команду на пуск раке
ты, был просто в шоке!»

А Москва срочно посыла
ла своих гонцов.

ВЗГЛЯД
ИЗ МОСКВЫ

1 Мая Геннадий Сергее
вич Легасов у себя дома 
смотрел по телевизору па
рад на Красной площади. 
Вдруг неожиданно заходит 
в гости начальник Главного 
управления генерал-пол
ковник Павел Николаевич 
Кулешов с женой. Хозяева 
удивления не показали, а 
Кулешов объяснил: ехали 
мимо, решили, давай зай
дем к Легасовым, посмот
рим, как они живут. Легасов 
отправил жену Клавдию 
Дмитриевну на кухню —со
бирать угощение; Кулешов 
— туда же свою Ирину Ефи
мовну и — без обиняков: 
«Надо вылетать в команди
ровку!» — «Сколько на сбо-

Вся группа экспертов от
правилась на место, где 
упал самолет Пауэрса. На
шли крылья, обломки, доль
ше всего искали двигатель, 
упавший в болото. Все было 
тщательно обследовано. 
Сохранились огромные ру
лоны пленки; плотная ка
тушка спасла их от засвечи
вания, и экспертам удалось 
рассмотреть все объекты, 
которые Пауэрс фотогра
фировал с воздуха.

Комиссия подробнейшим 
образом изучала все обсто
ятельства события 1 мая. По 
нескольку часов, много
кратно опрашивала участни
ков события, прослушивала 
записи, пленки. Больше все
го противоречий возникало 
вокруг включения-выключе- 
ния-невключения «свой-чу- 
жой» на МИГах; появилась 
еще одна версия о том, что 
на какое-то мгновение, в 
силу какой-то технической 
причины (ну, например, на
рушение электрического 
контакта) отказал запросчик

гические подробности бое
вой операции, начальство, 
тем не менее, сурово нака
зало виновных: изменилось 
положение командующего 
авиации Ю. Вовка в объеди
нении ПВО Урала — он был 
снят с должности и переве
ден служить на Дальний Во
сток; командир радиотехни
ческого батальона подпол
ковник И.С. Репин был снят с 
должности и понижен в во
инском звании до майора.

И, конечно, радость по-
беды ведь впервые в
мире ракета «сняла» чужой 
самолет с нашего неба. Ко
нечно же, это торжество 
было горько омрачено ги
белью Сергея Сафронова.

Но молчали. Но
скрывали. Нелепо? И более 
того — не по-человечески, и 
история обязательно мстит 
за это.

После всех выводов ко
миссии, после многочислен
ных обсуждений-обвинений 
в прессе последних лет с со
вершенно неожиданной

ся, будем садиться 
мой!»

Я принял решение

пря-

са-
диться не как обычно — 
круг делаешь над аэродро
мом и садишься, а прямо с 
ходу, как только аэродром 
под тобой появляется. 
Опять команда: «Снижай
тесь!» Я говорю: «Мы сни
жаемся!» Вторая команда 
такая лихорадочная, что я 
уже на интуитивном уровне 
среагировал: перевернулся, 
вертикально вниз, снизился 
пикированием до 2 тысяч 
метров, с большой пере
грузкой вывел где-то на 300 
метров. Маневр рискован
ный, но я год тренировался.

Это и спасло — чистая 
случайность, — на интуитив
ном уровне я ушел из зоны 
действия ракеты, стал ей не
досягаем по высоте. Чтобы 
предпринять осознанные 
действия для спасения, мы 
должны были услышать со
всем другую команду: не 
«Снижайтесь!», а «Стена!». 
«Стена» — значит, ты вхо
дишь в зону поражения ра
кетного комплекса. И делай 
выводы! И предпринимай 
что-то энергичное, как-то 
выворачивайся. «Стена!» — 
это ошарашивающая коман
да, требует предприимчиво
сти.

Я не могу сказать, видел 
ли Сафронов выпущенную 
по нему ракету, я, напри
мер, не видел, и обо всем 
узнал на земле.

Сразу садиться я не стал, 
пошел по кругу, смотрел в 
небо — ничего не вижу. По
шел на посадку.

Сергея я слышал, как он 
ответил на запрос: «Сни
жайтесь!» — «Снижаюсь!» И 
все. Связь прекратилась».

Когда Айвазян отбросил 
фонарь, техник подкатил 
стремянку, заглянул в каби
ну, взволнованно сообщил: 
«Ой, тут такая война идет! 
Там парашютист снижается! 
А тут, над тобой, самолет 
горит, падает!.. Вот стреля
ют!.. Небо увешано этими 
осадками от взрывов. Шту
ки четыре!..»

«Как самолет горит?» — с 
недоумением спросил Ай
вазян.

«Да так вот, самолет сго
рел!»

И тут только Айвазян по-

ПОБЕДИ ТЕЛИ и жертвы
ПРАВДА О ТОМ, КАК НАД СВЕРДЛОВСКОМ СБИВАЛИ 

АМЕРИКАНСКОГО ЛЕТЧИКА-ШПИОНА ПАУЭРСА

Летчик Борис Айвазян.

пает команда: «Видите са-
молет?» «Видим!» «На
сигнал не отвечает?» —»Не
отвечает!» «Уничто-
жить!» И ракеты 2 или 3 
стартуют по этой паре — 
Айвазян-Сафронов. Айва
зян сообразил спикировать 
вниз, а затем сел на аэро
дром. А Сафронов немно
жечко замешкался и попла
тился жизнью. Самолет его 
поразило, он сам выбросил
ся на парашюте, но призем
лился уже мертвым. Боль
шие осколки попали в него, 
и целый ряд других пораже
ний. После этого стало ясно, 
что все кончилось, небо очи
стилось, все эти помехи кон
чились, самолета не было». 
Небо очистилось!

Этот эпизод стоил жизни 
замечательному летчику и 
прекрасному человеку — 
Сергею Сафронову. Моло
дому, здоровому, красиво
му.Это было общее горе.

ры?» — «Пять минут». 
«Объявили женам, сели в 
машину — и в 10 часов 30 
минут уже были в аэропор
ту, а в 1 2 часов 30 минут — 
приземлились на свердловс
ком аэродроме. Цель ко
мандировки — разобраться, 
как все произошло.

Но прежде чем вылететь 
в Свердловск, Главком 
войск ПВО, генерал армии 
Сергей Семенович Бирю
зов, отдавший приказ Куле
шову, поехал на Красную 
площадь. Доложив Хруще
ву ситуацию по телефону в 9 
часов 30 минут, он, по его 
приказу, приехал в Кремль, 
откуда через Мавзолей на 
трибуну с личным докла
дом: шпион сбит, летчик 
жив, но сбит и наш самолет. 
Хрущев распорядился о не
медленном вылете.

В это время по команде 
«Ковер» (поступившей, ког
да Пауэрс проходил где-т'о 
еще в районе Тюротана) все 
самолеты на территории 
всего Советского Союза 
были посажены на аэродро
мы. Ни один самолет не 
имел права находиться в 
воздухе без специальной на 
то команды, — только воен
ные самолеты по команде 
противовоздушной оборо
ны. На бирюзовской машине 
с пропусками домчались че
рез все демонстрационные 
оцепления (ведь в 10 часов 
уже начался парад), во Вну
ково и там из всех самоле
тов выбрали ТУ-104, и в 
Кольцово прибыли, когда 
самолет с пленным Пауэр
сом на борту взлетал по на
правлению к Москве.

на земле. Комиссия сделала 
четкие однозначные выводы 
обо всем, что нам стало из
вестно в деталях совсем не
давно. «Надо знать генерал- 
полковника Кулешова, — 
скажет Г.С. Легасов, — что
бы понять, что никаких заго
товленных кем-то сверху и 
удобных для начальства от
ветов от него и от комиссии 
ждать было невозможно».

Из докладной Министру 
обороны СССР:

«Причиной гибели летчи
ка послужила плохая работа 
боевого расчета главного 
командного пункта армии 
ПВО. Начальники родов и 
служб не сообщали о приня
тых решениях на главный 
командный пункт. ГКП в 
свою очередь не информи
ровал об обстановке коман
диров частей и соединений. 
В 57-й ЗРБ не знали о нахож
дении истребителей в воз
духе. Поэтому был сбит са
молет Сафронова с вклю
ченным ответчиком».

Генерал-лейтенант Г.С. , 
Легасов скажет об этом се
годня так: «Проявилось и 
роковое стечение обстоя
тельств. Главное из них — 
техническая неисправность 
запросчика опознавания 
«свой-чужой» самолет» на 
разведывательном радио
локаторе кругового обзора 
420 дивизиона. Если бы ко
мандир видел на экране от
метку сафроновского само
лета, то несчастья бы не 
произошло. Комиссия при
шла к выводу, что перво
майская неисправность воз
никла самопроизвольно».

Не предав гласности тра-

[Спорт шшш

Герасимову 
не «поВИЗло»

10 июля в голландском Роттер
даме стартовал финальный турнир 
Мировой волейбольной лиги среди 
мужских национальных сборных. 
Участвуют шесть команд: Нидер
ландов, США, Бразилии, Италии, 
Югославии и России.

Вчера в стартовой игре россий
ская команда, в состав которой 
включен и екатеринбуржец Игорь 
Шулепов, встречалась с югосла
вами, сегодня она сыграет с Ита
лией, а завтра — с Нидерландами. 
14 и 15 июля соперниками россий
ской сборной будут США и Бра
зилия, а 16 июля пройдут финаль
ные поединки за 1-е и 3-е места.

Кстати, помимо Шулепова, в 
Роттердам мог отправиться и ка
питан екатеринбургского «Изум
руда» Александр Герасимов, но 
ему не успели оформить визу.

Наша «двойка» — 
третья

В польской Познани проходит 
чемпионат Европы по гребле на 
байдарках и каноэ.

В соревнованиях на байдарках- 
«двойках» (дистанция 1000 мет
ров) третье место занял российс
кий дуэт, в состав которого вхо
дил и екатеринбуржец Евгений 
Салахов.

Котлярова 
уступает Катям.,.

Соответственно третье и чет
вертое места заняла екатеринбур
гская бегунья Ольга Котлярова на 
легкоатлетических турнирах серии 
«Гран-при ИААФ», прошедших в 
Швейцарии и Франции.

Любопытно, что в обоих забе
гах (на дистанции 400 метров) по
беждали в итоге спортсменки, зо
вут которых, если по-русски, Ека
теринами: Кэтрин Мерри (Вели
кобритания) и Кэти Фримэн (Ав
стралия), а вторые места и в 
Лозанне, и в Ницце занимала аме
риканка Лоррейн Грэхем.

Юрий ОВОДОВ

В первом тайме в центре внима
ния оказались вратарь «Уралмаша» 
Сергей Аляпкин и защитник Сергей 
Лучина, подменявший на позиции 
либеро дисквалифицированного 
Игоря Меду. Лучина явно перенер
вничал и дважды кряду пытался пе
реиграть... своего вратаря, ловя его 
на т.н. противоходе. Но если в пер
вом случае Аляпкин в отчаянном 
прыжке мяч все же поймал, то все
го через пару минут коварный Лу
чина своей цели достиг: безобид
ный с виду прострел кировчанина 
Исупова новоиспеченный «столп»

ШАХМАТНЫЙ

Майор Михаил Воронов.
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Юрий ОВОДОВ

граница 3»ны 
поражения

полета U~2

мудростью прошлым летом 
высказался в интервью жур
налистам Борис Айвазян, тя
жело переживавший гибель 
друга, даже писавший Хру
щеву гневное письмо с тре
бованием жестокого нака
зания Пауэрса:

«Я так понимаю, что тут 
даже и винить-то некого. Во
ронов и его дивизион только 
получили технику, еще ниче
го не видели, она вводилась 
в строй. СУ-9, хотя и вводи
лись в войска, в нашем райо
не их не было, и подняли 
нас, МИГи. Связь между ра
кетными войсками и истре
бительной авиацией ПВО на 
уровне командования тоже 
не была отлажена, отрепе
тирована. Не то чтобы тех
ники не хватало, нет. Весь 
смысл в том, что это был на
чальный момент становле
ния всей этой техники!»

(Продолжение следует)
Клара СКОПИНА

Схема вычерчена генерал-лейтенантом 
Г.С. Легасовым в 1998 году.
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«Уралмаш»
выигрывает 
областное
«дерби»

Прошли очередные матчи футбольного первенства России среди ко
манд уральской группы второго дивизиона. Еще две победы (7 подряд, а 
всего в первенстве - 11 ) одержал флагман уральского футбола — екате
ринбургский «Уралмаш».

«Уралмаш» — «Динамо-Машиностроитель» (Киров) — 4:1 (2:1). Мячи: 
«У» — Николай Мыльников (32-я мин.), Олег Пичугин (33), Игорь Палачев — 
2 (74, 77); «Д-М» — Сергей Лучина (29, в свои ворота).

уралмашевской обороны превра
тил в автогол, а «Уралмаш» неожи
данно оказался в роли проигрыва
ющего...

К счастью, екатеринбуржцы не 
запаниковали, а тут же принялись 
атаковать, и вскоре счет стал 2:1 в 
их пользу. Ну, а в конце игры уже 
седьмой по счету «дубль» сделал 
лучший бомбардир и «Уралмаша», 
и всего дивизиона Игорь Палачев. 
Наши поздравления незаурядному 
бомбардиру и его одноклубнику 
Николаю Двойникову, которому 7 
июля исполнился 21 год!

«Уралец» (Нижний Тагил) — 
«Уралмаш» — 0:1 (0:0). Мяч на 58 ми
нуте забил Игорь Палачев.

Эта игра была перенесена с 15 
июля в связи с тем, что -п 6 июля 
«Уралмашу» предстоит матч 1 /32 
финала Кубка России против «Энер
гетика» (Урень). Кстати, в розыгры
ше этого турнира две среднеураль
ские команды играли между собой 
— в Нижнем Тагиле — совсем не
давно, и тогда тоже победил «Урал
маш» — 2:1. 9 июля игра получи
лась менее острой, а судьбу ее ре
шил штрафной удар в сторону во
рот хозяев и вовремя подставлен
ная нога все того же Палачева, 
забившего свой 16 мяч в двенадца
ти проведенных играх первенства. 
Следующий матч (последний в пер
вом круге) «Уралмаш» проведет 1 2 
июля в Перми с «Динамо», а «Ура
лец» сыграет дома с «Зенитом» 
(Челябинск).

Таблицу группы возглавляют 
«Нефтехимик» и «Уралмаш» — по 
35 очков, 26 — у «Тюмени», 25 — у 
«КамАЗа» и «Мет-Мета», 23 — у 
«Содовика», 21 — у «Уральца».

8 июля прошли матчи 12 тура 
футбольного первенства Сверд
ловской области среди команд пер-

вой группы. Выиграв на своем поле 
у команды «Каменск-300» 4:2, но
воуральская «ЯВА-Кедр» набрала 
29 очков после 11 игр и вновь выш
ла на первое место. На втором мес
те «Южный Екатеринбург» — 27 оч
ков. Третье место у «Алапаевска» 
— 26 очков (после победы дома 
над «Динуром» 3:1). На четвертом 
месте — «Огнеупорщик» (25 очков) 
8 июля установивший новый рекорд 
первенства-2000: на своем поле та- 
гильчане забили «Северскому 
трубнику» восемь безответных мя
чей! Предыдущий рекорд — 6:0 — 
принадлежал «Южному Екатерин
бургу».

Результаты остальных матчей 
тура: «У рал асбест» —«Горняк» 1:1, 
«Факел» — «УЭМ-Уралмаш-Д» 0:3, 
«Маяк» — «Металлург» 1:1, «Авиа
тор» — «Союз-АРТ» 1:1.

А на екатеринбургском стадионе 
спортцентра «Верх-Исетский» со
стоялись три матча первенства од
ноименного района по футболу 
8x8. Вот их результаты: «Бриз» — 
«Колос» 0:0, «Апартамент» —ОЦМ 
2:1, «Урал» — «Администрация- 
НС!» 1:1. Положение лидеров: 
«Спортцентр «Верх-Исетский» — 14 
очков (6 игр), «Апартамент» — 13 
(6), «Урал» — 12 (7), «Колос» — 11 
(5), «Пергам» — 11 (7). Совместный 
футбольный проект «Администра
ция-НС!», сыграв 6 матчей, набрал 5 
очков и вместе с еще четырьмя ко
мандами делит восьмое место. Се
годня наша сборная сыграет с «Ко-
лосом».
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В краски подмешано
□ Думаю, утвержде

ние, что Интернет на се
годняшний день — луч
шее средство связи, про
тивников не найдет. Вся 
проблема в том, кто и за
чем этим средством 
пользуется. Так, обнару
живается множество же
лающих заняться элект
ронным терроризмом. 
Мишенями для угроз час
то становятся звезды. 
Еще свеж в памяти страш
ный случай с Бьорк, когда 
ее сумасшедший фанат не 
ограничился угрозами, а 
прислал певице взрывной 
подарок. Теперь вот 
жертвой подобных «шу
точек» стала коллега Ди 
Каприо по «Титанику» 
Кэйт Уинслетт. Ее элект
ронный почтовый ящик 
забит посланиями от не
известного с угрозами 
изнасилования и убий
ства. Полиция попыталась 
проследить путь цифро
вых писем и считает, что 
они идут из Греции, так 
что есть надежда скоро 
обезвредить e-mail-тер- 
рориста. Но как скажется 
этот малоприятный слу
чай на здоровье будуще
го ребенка находящейся 
«в положении» Уинслетт, 
неизвестно.

□ Парфюмерные 
фирмы сражаются за 
право попользоваться 
чьим-нибудь известным 
личиком. Между «титана
ми запахов» «Эсте Лау
дер» и «Ланком» только 
что завершилась одна та
кая битва — в пользу пос
леднего. Продукцию 
«Ланком» теперь будет 
представлять Ума Тур
ман. Руководство ком
пании рассыпается перед 
актрисой в самых лест
ных комплиментах, на
зывая ее «идеальной 
красавицей». Чего, по
мимо комплиментов, 
стоило им сотрудниче
ство с Турман, остается в 
секрете.

□ Итальянцы явно 
остались благодарны 
тому усердию, с каким 
обратился к их истории 
Ридли Скотт. Фильм «Гла
диатор» держится на 
первом месте по посеща
емости вот уже два меся
ца и сдавать позиции, по
хоже, не собирается. Он 
лидирует также в Брита
нии, Австралии, Франции, 
да и Россия с Америкой 
интереса к нему не поте
ряли. Триумф Скотта 
очевиден, и, возможно, 
«Гладиатор» станет са
мым прибыльным филь
мом года. Режиссер же 
занимается сейчас подго
товкой к съемкам про
должения «Молчания яг
нят», где вновь в роли 
Лектера Ганнибала выс
тупит Энтони Хопкинс. 
Глядишь, фигура Скотта 
в режиссерском кресле и 
заставит передумать 
строптивую Джоди Фос
тер, которая до этого на
отрез отказывалась вер
нуться к образу фэбээ- 
ровки Клариссы. С ее сто
роны было бы глупо упу
стить шанс поработать с 
английским маэстро. 
Пока же ее место занима
ет Джулиана Мур.

□ В полном разгаре 
съемки «Ведьмы из 
Блэр- 2». Уже известна 
исполнительница главной 
роли — Ким Директор 
(любопытно, что фами
лия переводится как «ре
жиссер»). Боюсь, продол
жению не приблизиться к 
тому шокирующему эф
фекту, какой произвел на 
мир оригинал. Там была 
естественность природ
ного страха, вторая же 
часть рискует стать оче
редным фейерверком из 
спецэффектов и баналь
ностей. На нее уже потра
чено 10 миллионов дол
ларов, и продюсеры не 
останавливаются. Они 
планируют не откладывая 
дело в долгий ящик снять 
еще и предысторию 
«Блэрской ведьмы».

Факты собирал 
Антон КАПТЕЛОВ

слой 
можно 
сить,

красок 
нано-

только

Фото 
Анатолия ЛАПТЕВА

когда все уже 
просохло. Так 
что на одну

ОЛЕГ КАРПЕНКО ИСПОЛЬЗУЕТ 
СЕКРЕТЫ СТАРЫХ МАСТЕРОВ

В Музее изобразительных искусств на Воеводина, 5 от
крылась выставка живописных и графических работ Олега 
Карпенко.

Стиль Карпенко вызывающе несовременен — как будто не 
было никаких поп-артов, соц-артов и прочих постмодерниз- 
мов, а цветет вокруг сплошное Возрождение, в которое ху
дожник вглядывается, словно из глубин сна, ловя свои виде
ния холстом, как рыбацкой сетью. И запутываются в сетях 
обитатели нездешних миров — ангелы, рыцари, девы, фантас
тические рыбы и птицы. Персонажи картин закрывают глаза и 
отводят лица — и говорящими становятся их тонкие, предель-
но выразительные руки.

— Олег, почему все ваши 
персонажи словно спят!

— Они не спят, они раз
мышляют, вслушиваются в 
себя. Если написать откры
тые глаза, зрачки, взгляд, то 
человек будет конкретен, а 
мне важней образность, сим
вол.

— Ваша графика по мане
ре исполнения очень близка 
работам Анатолия Михули- 
Морозова...

— С Михулей-Морозо- 
вым мы росли в одном дво
ре, ходили в один детский 
сад, в одну школу, потом в 
одном кинотеатре некото
рое время работали. А что 
до графики — я рисую тот 
тип лица, который пытался 

азглядеть закрытыми гла
зами. Это портреты души, я 
их называю «Девы моей все
ленной».

— Как вам удается в жи
вописных полотнах дости
гать такого мерцающего эф
фекта, такой пропитанности

красок солнечным светом!
— Я учился технике у ве

ликих мастеров, в этом мне 
повезло. Чи
тал дневники 
Рубенса, Рем
брандта, Ве
ласкеса. И стал 
работать в 
классической 
технике. Я 
сушу картины 
на солнце — у 
меня дома 
окна на вос
ток, на солнеч
ную сторону, 
можно выста
вить и сушить. 
Солнце улуч
шает качество 
масла и лака, а 
следующий

картину уходит от четырех 
месяцев до года — как раз 
из-за длительности сушки. И 
холст сам тку: магазинный не 
того качества, как мне надо.

— Вы учились в архитек
турном институте на факуль
тете промышленного дизай
на. Как вышло, что вы стали 
живописцем!

— В детстве я влюбился в 
гравюру Дюрера «Рыцарь, 
смерть и дьявол». Принес к 
знакомому фотографу: «Пе
ресними». А он мне: «Нари
суй сам». Я начал возиться, а 
не умел ничего, технику одну 
осваивал больше года — 
процарапывал иглой по кар
тону, покрытому черной гуа
шью. Года за три я эту гра
вюру нарисовал, правда, 
персонажи стали совсем дру
гими... А по-настоящему жи
вописью занялся уже после 
института, лет в 28.

— Недавно у вас прошла 
выставка в Париже. Какие 
были у французов впечатле
ния!

— Мне больше всего по-

«Наши руки
не для скуки...»

ПРАВАЯ—«ЗОЛОТАЯ», ЛЕВАЯ—«СЕРЕБРЯНАЯ»
В польском городе Гдыня завершился очередной чемпио

нат Европы по армрестлингу (борьбе на руках), победителем 
которого в командном зачете (среди юниоров, ветеранов и 
«обычных» спортсменов) вновь стала сборная России, опере
дившая еще 11 национальных команд.

Очередные две медали на этом турнире завоевала знаме
нитая екатеринбурженка из клуба «Атлант» Елена Шубина, 
Получив напутствие и финансирование от компаний «Италл» 
(Игорь Зятев) и кировградской «Уралтехногетмет» (Алек
сандр Кацуба и Владимир Кутинцев), Елена уверенно выигра
ла соревнования (правой рукой) в весовой категории до 45 
кг и завоевала «серебро» (левой рукой) в категории до 50 кг. 
Кстати, последний поединок Шубиной — со спортсменкой из 
Татарстана Мариной Павловой — мог принести теперь уже 
четырехкратной чемпионке континента еще одну золотую 
медаль. Но в решающий момент поединка Лену подвел не 
вовремя выскочивший сустав руки, и золотая медаль отпра
вилась в Казань.

Сейчас новоиспеченная чемпионка Европы-2000 занята 
лечением травмированной руки и подготовкой к очеред
ному турниру: 6 ноября в Финляндии пройдет чемпионат 
мира по армрестлингу, и одной из фавориток является

8

РЕВДА. Акцию под 
лозунгом «Дискотека 
Флюс библиотека рав
но любовь» проводит 
ревдинский молодеж
ный клуб «Девершен».

Отныне вместо 15 
рублей за билет на ве
черинку каждый жела
ющий должен принес
ти три книги. Р уков о д- 
ство клуба таким обра
зом решило помочь 
центральной городс
кой библиотеке имени 
Пушкина. В этом году 
библиотеке исполняет
ся сто лет.

Великий почин охот
но подхватила ревдин- 
ская молодежь. Несут 
исторические романы, 
классику, фантастику. 
В числе сданных книг 
обнаружены экзем п- 
ляры со штампами 
школьных библиотек.

6 ию л я одна из жи
те льн иц Ре в ды при нес
ла целое собрание -- 
72 тома.

ТУЧИ

нравилось, что «Galerie 
Herouet», где я выставлялся, 
находилась возле Медвежь
ей улицы, на которой, если 
помните, в романе Дюма 
д'Артаньян жил... А воспри
няли мои картины французы 
неожиданно, как-то подав
лены они были, шокированы, 
что ли... В Западной Европе 
все искусство, которое пыта
ется говорить о душе, о Боге, 
называют депрессивным. От 
него у них голова болит... 
Мне их жаль было, честно го
воря.

— Олег, как бы вы опре
делили свой стиль!

— Романтизм в чистом 
виде. Реализм — это когда 
рисуют то, что есть. Роман
тизм — когда то, о чем чело
век мечтает. Для меня все, 
что говорит о красоте — ро
мантизм. Сейчас кончается 
столетний модернистический 
загул в искусстве, и люди 
возвращаются к настояще
му, к душевной норме.

Беседовала 
Мария КОНОВАЛОВА

СУДЬБА КИНОТЕАТРА РЕШАЕТСЯ В ЭТИ ДНИ
Спокойное

ЕАНЮрий ОВОДОВ
Елена Шубина.

ЧАРТЕРНЫЕ РЕЙСЫ

настоящее
Новое кино появляется на 

больших экранах гораздо 
раньше, чем его успевают 
отштамповать на кассетах. 
Крупные кинотеатры города 
состязаются в здоровой кон
курентной борьбе за зри
тельские симпатии. Очеред
ной ход — за «Салютом», в 
котором с 29 июня откроется 
третий зрительный зал.

Новое помещение будет 
небольшим — всего на 35 — 
40 человек. Иного и не нуж
но, ведь демонстрироваться 
здесь будут не взрывные 
голливудские боевики, а 
фильмы европейского и рос
сийского производства. Со
ответственно, и аудитория 
ожидается подготовленная. 
Подобная публика глазени
ем на экран обычно не огра
ничивается, ожидается, что 
после каждого фильма ста
нут проходить обсуждения, 
то есть соберется киноклуб. 
Это — по вечерам, а на днев
ных сеансах помещение на
полнится детским смехом. 
Чтобы будущие зрители 
чувствовали себя макси
мально комфортно, в зале 
устанавливают кондицио
нер, мягкие кресла и бар
ную стойку. И, конечно, не
пременное «Долби»!

Дебютирует «Зал евро
пейского кино» программой 
новинок от крупнейшей 
французской компании «Го
мон». В перспективе — фес
тиваль детского кино Шве
ции, фильмы испанцев, ита
льянцев, чехов. Для нынеш
него кинопроката это насто
ящие раритеты.

Остальные два зала тоже 
подвергнутся метаморфо
зам: все кресла станут мягки
ми, «долби»-звук придет и в 
малый зал. Репертуарная по
литика по-прежнему будет 
радовать жанровой и стили
стической пестротой. За 
второй «Невыполнимой 
миссией» последуют «Парни 
не плачут», «Идеальный 
шторм», «Патриот», муль
типликационный «Титан». 
Фестиваль детских лент сту
дии им. Горького, которые 
привезет Владимир Грамма
тиков, видимо, займет ос
новное помещение кинотеат
ра.

Открытие нового зала и 
переоборудование старых 
— шаг на пути к первому на 
Урале мультиплексу. Зная 
настойчивость и энтузиазм 
«салютовцев», можно наде
яться, что Екатеринбург в 
скором времени станет об
ладателем многозального 
кинотеатра европейского 
уровня, если только...

Антон КОПТЕЛОВ

Неопределенное 
будущее

Сейчас в Комитете по го
родскому имуществу обсуж
дается вопрос о реорганиза
ции и присоединении «Салю
та» к ККТ «Космос».

В данный момент екате
ринбургское муниципальное 
унитарное предприятие «Ки
нотеатр «Салют» имеет ста
тус детского кинотеатра, а 
значит, согласно закону 1996 
года, не подлежит привати
зации. Но если его статус из
менится, то с «Салютом», по 
словам директора Николая

Владычкина, можно делать 
все, что угодно.

— Если комитет примет 
такое решение, то мы поте
ряем самостоятельность, 
право хозяйственной дея
тельности и собственный 
счет, — говорит Николай 
Владычкин. — «Салют» фак
тически прекратит существо
вание.

Кинотеатр рентабельный, 
долгов не имеет. Ежегодно 
более 200 тысяч зрителей 
смотрят в «Салюте» кино; 
доход после уплаты налогов 
составляет около 1,5 милли
она рублей.

— Здание кинотеатра по
строено в 1979 году как по
дарок детям в Год ребенка, 
— рассказывает Николай 
Владычкин. — Лично я 35 лет 
занимаюсь детским киноте
атром. Примерно четверть 
нашего репертуара состав
ляет детское кино. Мы не по
казываем «чернухи». И де
тей нам доверяют, потому 
что знают: ничего плохого в 
этих стенах им не покажут.

Пять лет подряд «Салют» 
проводил фестивали детско
го кино и прекратил только 
потому, что детские фильмы 
перестали снимать. Постоян
но здесь устраивают бес
платные показы для детей из 
детских домов и школьни
ков.

— Пока нас успокаивает 
то, что есть закон, по кото
рому детские кинотеатры не 
подлежат приватизации. 
Этот закон может нас защи
тить, но как все сложится — 
неизвестно... Решение за ад
министрацией города, — го
ворит директор.

Александра ШЕИНА

Продаю ВАЗ-21011 I 
1980 года выпуска, I 

состояние | 
хорошее. Торг.
Тел. 10-70-95.

НА МАЛЬТУ

ООО «Екатеринбургский тендерный центр» (ООО «ЕТЦ») 
по поручению Екатеринбургского комитета по управлению 
городским имуществом (ЕКУГИ) 8 августа 2000 г. в 15.00, в 
помещении ООО «ЕТЦ» по адресу: г.Екатеринбург, ул.Мичу
рина, 171, проводит конкурс на право заключения договора 
аренды.

Объект: нежилое встроенное помещение на 1-м этаже жи
лого дома по ул.Стачек, 19, материал стен —кирпич, благо
устроенное, торговое, общепит. Годовая арендная плата 
234238,09 руб.

Условия конкурса: капитальный ремонт, при необходимо
сти ремонт фасада, благоустройство прилегающей террито
рии и организация парковки. Проект перепрофилирования 
помещения согласовать с ГлавАПУ. Заключение договора с 
ЕКУГИ в течение 20 дней со дня проведения конкурса.

Стартовая цена — 117119 руб. Задаток — 46847,62 руб.
Заявки принимаются по адресу: ул. Мичурина, 171, офис 

ООО «ЕТЦ», с 24 июля 2000 г. до 12.00. 28 июля 2000 г.
Справки по телефону 24-13-85.
Стоимость участия в конкурсе — 5000 руб.

ЕКАТЕРИНБУРГ. Директора мальтийского управления по 
туризму Энтони Каруана представили сотрудникам уральских 
туристических фирм и журналистам на пресс-конференции, 
организованной компанией «Аэромост» в «Атриум Палас 
Отеле».

Российские туристы, в частности, туристы из Уральского 
региона, представляют для Мальты большой интерес. В 2000 
году на Мальте готовы принять 23 тысячи россиян. Четыре 
чартерных рейса, организованных авиакомпанией «Уральс
кие авиалинии» и компанией «Аэромост», смогут доставить 
уральцев в июле, августе и сентябре прямо на солнечный ос
тров.

Первый чартерный рейс состоялся еще в мае. Специалис
ты из компании «Аэромост» оценили его как очень успешный. 
Уже отлажено взаимодействие между мальтийскими властя
ми, посольством России на Мальте и руководителями уральс
ких туристических фирм, что способствует развитию туристи
ческих, учебных и бизнес-программ.

Гостеприимство мальтийского народа по достоинству 
оценили присутствующие, попробовав красное мальтийское 
вино, привезенное для уральцев Э. Каруаной.
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БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
О РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

Отдел экономики «HCl» 
поданный ИА«Банкинформсервис» 

(с 9.30 ДО 18 часов) 
706-171,706-172.706-173

•адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, филиалов и пунктов 

обмена валюты
•текущие курсы обмена валют

•условия рублевых и валютных вкладов
•пластиковые карточки

•котировки мерных слитков
•памятные монеты

•котировки ОГСЗ
•котировки акций

Центральный банк РФ 
установил на 10.07.2000 
курсы иностранных валют 

к российскому рублю:

1 доллар США...............................27.99
1 немецкая марка........................ 13.59
1 австралийский доллар..........16.43
10 австрийских шиллингов .... 19.31
1 английский фунт

Вчера, 10 июля, по итогам единой торговой сессии (ЕТС) 
межбанковских валютных бирж средневзвешенный курс дол
лара с расчетами «сегодня» составил 27.9652 руб./$ по срав
нению с 28.0059 руб./$ на предыдущих торгах. Сделки заклю
чались в диапазоне цен 27.9645 руб/28.9700 руб.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 10.07.2000 на 16 часов:

Ц5О(долларСША)-27.76(МДМ-6анк) -28.09(Уралсибсоцбанк,МДМ-банк)____________

РЕМ(нем.марка) -12.90(СКБ-6анк,Гран-банк)- 13.59(Муниципальныйбанк,Мост-банк)

БВР(англ.фунг) - 41.60 (СКБ-банк) - 42.64(Уралпромстройбанк)____________________

ПУ(10франц.франк) -38.80(СКБ-банк) -41.00(Екатер.банкСбербанкаРФ)__________

К2Т(100казах.тен) - 18.50 (Уралтрансбанк) - 20.00(СКБ-банк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
56-91-11секретариат 

репорт, группа

спортивный

51-38-75 
56-17-12
51-42-61 
51-39-09

стерлингов.................................
1000 белорусских рублей 
100 бельгийских франков 
1000 греческих драхм........
10 датских крон.................... .
1 ЕВРО.................... ......................
1 ирландский фунт...............
100 исландских крон..........
100 испанских песет............
1000 итальянских лир.........
1 канадский доллар............
1 нидерландский гульден.
10 норвежских крон...........

42.21 
28.61
65.88
78.99
35.63 
26.58 

. 33.75
36.37
15.97 

. 13.73
18.84
12.06
32.44

100 португальских эскудо.... 13.26 
1 сингапурский доллар............. 16.12
1000000 турецких лир..............45.01
10 финляндских марок.......... 44.70 
10 французских франков..... 40.52
10 шведских крон........................31.54
1 швейцарский франк................17.19
100 японских иен.......................... 26.01
100 казахстанских тенге...........19.59
10 украинских гривен..............50.91

Татьяна ДАНИЛОВА

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный 
фотокорреспондент

56-30-32 
56-91-12 
56-30-54 
56-91-15 
56-30-63 
56-91-30
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО 

БЕРЕЗОВСКИЙ 

ПРИГЛАШАЕТ 
НА ЛЫЖНЮ

Борис Березовский решил 
заткнуть за пояс своих крити
ков в Карачаево-Черкесии 

(они обви
няют его в 
бездеятель
ности) оче- 
р е д н о й 
громкой 
инициати
вой. На 
этот раз 
речь идет о 
горнолыж
ных курор
тах Север

ного Кавказа. Борис Абрамо
вич предложил превратить их 
в туристическую Мекку, для 
чего надо построить кольце
вую автомагистраль, соединя
ющую курортные места. Глав
ный аргумент прост: нынеш
ний президент обожает гор
ные лыжи. А любишь кататься 
- люби и денежки давать... 
Сработает ли на этот раз же
лезная логика Березовского?

ДУЭЛЬНЫЕ 
ПИСТОЛЕТЫ
В ОБМЕН НА МЕД

Нижегородский губернатор 
Иван Скляров и мэр Нижнего 
Новгорода Юрий Лебедев не 

отличают
ся взаим
ной любо
вью. Но 
это не ме
шает им 
традици
онно об
менивать
ся подар
ками в дни 
рождений.

Так, Юрий Лебедев препод
нес губернатору два дуэльных 
пистолета, а тот отдарился 
бочонком чистейшего меда.

КАШПИРОВСКОГО
ВЫСТАВИЛИ
ЗА ДВЕРЬ

Экс-депутат Госдумы Ана
толий Кашпировский подрас
терял таланты ясновидца и це

лителя. В
Сумской 
области 
он решил 
установить 
трудовой 
рекорд - 
40 сеан
сов за де
сять дней. 
Каждый 
желающий 

чудесным образом обрести 
богатырское здоровье должен 
был заплатить за билет почти 
по 6 долларов, что вызвало 
острое неприятие местных 
властей и Православной Цер
кви. Сумы встретили доктора- 
«волшебника» пикетами. Воз
мущенный Кашпировский про
рвался к настоятелю Спасо- 
Преображенского собора с 
«крупным разговором». Ауди
енция оказалась недолгой - 
священник попросту выставил 
«целителя» за дверь.

Максим БРУНОВ.

МУТНОВАТО «ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ»
ЧТО БУДЕТ, ЕСЛИ НЕФТЬ ПОДЕШЕВЕЕТ? ОБ ЭТОМ НАШЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО ПРЕДПОЧИТАЕТ НЕ ГОВОРИТЬ, КАК О ВЕРЕВКЕ В ИЗВЕСТНОМ ДОМЕ

Нынче модно заниматься 
экономической политикой. 
Только что в чести были по
литологи и политтехнологи, 
социологи и просто пиарщи
ки. Теперь все они изрядно 
поднадоели со своими беско
нечными рейтингами и изби- 
Йотельными технологиями, 

ынче, чтобы быть на виду, 
надо «проявлять обеспокоен
ность» положением дел в 
экономике, составлять или 
хотя бы обсуждать первооче
редные и стратегические эко
номические программы. Вся 
эта суета проходит под ло
зунгом: перед Россией впер
вые за последние годы «от
крылось окно возможностей» 
в области подъема экономи
ки. Почему именно сегодня?

Почему для появления это
го «окна возможностей» по
требовалось отбросить в ни
щету 40 процентов населения, 
потерять в результате роста 
смертности и падения рожда
емости 5 миллионов человек 
только за 8 последних лет, 
разрушить целые отрасли 
промышленности и сельского 
хозяйства? Закрыть ряд науч
ных направлений и организо
вать массовую «утечку моз
гов», резко сократить финан
сирование систем образова
ния и здравоохранения. 
Сколько же надо было дров 
наломать, чтобы создать од- 
но-единственное окно, и то не 
в Европу, а в некую абстракт
ную сферу «возможностей».

Разве семь-восемь лет на
зад этих возможностей было 
меньше? Отнюдь. Тогда еще 
инженерно-технические ра
ботники не разбежались по 
торговым палаткам, и ученые 
косяком не рванули на Запад, 
и фермер начал голову подни
мать, и межотраслевые и меж
региональные связи еще пол
ностью не развалились. Но, 
скажут нам, а роста-то тогда 
не было, и инфляция зашкали
вала, и рубль падал. А сей- 
час-то любо-дорого посмот
реть на отчеты Госкомстата. 
Темпы роста под 10 процен
тов, рубль отвердел на отмет
ке 28 за доллар, а золотова
лютные запасы растут день 
ото дня. Вот оно, «окно воз
можностей»!

Давайте же заглянем в кон
це концов в это замечатель
ное окно. Скажем прямо, вид 
из него особым разнообрази
ем не отличается. В окне мы 
увидим бочку на 159 литров 
(баррель называется) и при
шпиленный к ней ценник - 30 
долларов. Вот и вся загадка 
сегодняшних «успехов» рос
сийской экономики. Россия не 
заметила, как превратилась в 
газонефтяного наркомана, хо-

Главный банкир России Геращенко обещает твердый курс рублю.

тя сидит на этой игле уже не 
один десяток лет с равным 
«успехом». В семидесятые го
ды тоже был бум мировых цен 
на нефть, и единственным на
поминанием о нем является 
на Краснопресненской набе
режной помпезный Дом пра
вительства РФ. Все остальные 
нефтедоллары тогдашние 
правители страны профуфы- 
кали бесследно.

Думаете, дорогие читатели, 
что кто-нибудь наверху озабо
чен тем, как не повторять 
ошибок предшественников? 
Напрасно. Таких людей нет. 
Скорее наоборот, наблюда
ются руководители, которые и 
на своих ошибках ничему не 
хотят учиться. Например, гос
подин Геращенко, известный в 
широких кругах российских 
финансистов под кличкой Ге
ракл, совершает свой очеред
ной «подвиг». Обрадованный 
ростом золотовалютных запа
сов страны, он решил, что 
лучшее применение этим сва
лившимся на него нефтедол
ларам - поддержание курса 
рубля. Как может в поражен
ной тяжелым кризисом эконо
мике быть твердая националь
ная валюта? Только искусст
венным путем. Повышенный 
спрос на валюту Центробанк 
гасит долларовыми инъекция
ми из золотовалютного резер
ва страны. Продает доллары 
в основном частным структу
рам недорого. Даже наметив
шееся в последние два месяца 
обесценение рубля в реаль
ном секторе экономики с тем
пом 2-2,5 процента Геращен
ко не смущает. Он считает, 

что на своем участке отвеча
ет за стабильность рубля, но 
отвечает валютными ресурса
ми, к накоплению которых 
сам никакого отношения не 
имеет, и в лучшем случае мо
жет рассматриваться лишь 
сторожем при них. Разве нет 
других вариантов использова
ния этих валютных накопле
ний, как только перекачивать 
их на счета частных и полуго- 
сударственных структур? Ведь 
хорошо известно, как перед 
дефолтом 1998 года букваль
но в течение двух месяцев на 
поддержание стабильного 
курса рубля было выброшено 
порядка 9 миллиардов долла
ров; И где они теперь,, и где 
шестирублевый курс доллара, 
во имя которого якобы все это 
делалось?

Прошло всего два года, и 
господин Геращенко пригла
шает страну к тому же танцу. 
Дополнительную пикантность 
его действиям придает то об
стоятельство, что теперь Цен
тробанк сам создает условия 
для обесценения рубля в ре
альном секторе. Он «вынуж
ден» печатать рубли для скуп
ки у экспортеров валютной 
выручки. Эти рубли частью 
бросаются на потребитель
ский рынок и взвинчивают там 
цены, а частью опять же 
предъявляются на валютных 
биржах и «заставляют» Цент
робанк увеличивать размеры 
валютных интервенций. Эко
номические мыслители из 
Минфина и Центра стратеги
ческих разработок, осознав, в 
какой бермудский треугольник 
загоняет денежную систему

Центро-банк, начали срочно 
придумывать способы связы
вания нарастающей денежной 
массы. Даже термин родили - 
«стерилизация свободной лик
видности». Под этим псевдо
научным понятием скрывается 
комплекс мер по блокирова
нию притока свободных де
нежных средств в инвестици
онную сферу. И все это назы
вается формированием эконо
мической политики страны.

Да нет никакой экономиче
ской политики! Есть скольже
ние вниз по течению стихийно 
складывающейся экономиче
ской конъюнктуры. Выхватыва- 

<ются наугад разрозненные 
экономические Ийейи^Не-^ужё 
давно никто не считает, во 
что, например, обойдется 
бюджету налоговая реформа 
или реформа пенсионного 
обеспечения. Об оценке вы
ручки от приватизации (про
шлой и грядущей) гос-собст- 
венности вообще замолчали 
после конфуза с обещаниями 
Чубайса озолотить бюджет и 
граждан. Не хотят знать госу
дарственные мужи, во сколько 
обходится недофинансирова
ние бюджетников самому бюд
жету. А расчеты, между про
чим, показывают, что недопо
лученный бюджетниками рубль 
зачастую обрастает девяти
кратным увеличением неплате
жей в народном хозяйстве по 
всей технологической цепочке 
от энергетиков, шахтеров, 
нефтяников до машинострои
телей и транспортников. А в 
каждом, не покрытом «живы
ми» деньгами, омертвленном 
рубле сидит 20-30 копеек не

выплаченных налогов. Вот и 
получается, что безумная 
борьба с бюджетным дефици
том оборачивается прямым 
сокращением доходов феде
рального и местных бюджетов.

Но эти «мелочи» мало вол
нуют политиков от экономики. 
Вот когда речь идет о прода
же пакетов акций или местах 
в Советах директоров и прав
лениях крупных государствен
ных предприятий, тогда на
блюдается бурное оживление 
в верхних эшелонах власти. 
Участвовать в дележе любят 
все, будь то министерские 
портфели, места в руководст
ве акционерных компаний или- 
банков. Вот где открывается' 
истинное «окно возможно
стей» для современного чи
новника. А тащить из болота 
кризиса бегемота российской 
экономики - работа, как из
вестно, трудная и неблагодар
ная. Охотников до нее в «ру
ководящем ядре» я, честно го
воря, пока не вижу.

Между прочим, в седьмой 
статье Конституции РФ про
возглашено, что «Российская 
Федерация - социальное госу
дарство, политика которого 
направлена на создание ус
ловий, обеспечивающих дос
тойную жизнь и свободное 
развитие человека». Настанет 
ли время, когда основным кри
терием вхождения в исполни
тельную власть станет способ
ность внести весомый и реаль
ный вклад в решение этой 
конституционной задачи?

Николай ПЕТРАКОВ, 
академик.

ЗАКОУЛКИ ВЛАСТИ

НЕ ВПОЛНЕ ПРИКАСАЕМЫЕ
ЕЛЬЦИН ПУГАЛ ГОСУДАРСТВЕННЫХ МУЖЕЙ СУМОЙ, ПУТИН - ТЮРЬМОЙ

Борьба с привилегиями сильных ми
ра сего, похоже, становится националь
ной русской потехой. Иногда даже ка
жется, что все реформы - перекройка 
политической карты страны, беспреце
дентное снижение налогов, доброволь
но-принудительный «возврат» сувере
нитетов • не более чем декорация к 
главному представлению. А именно: ли
шение региональных баронов непри
косновенности и судебного иммунитета.

Впрочем, в нижней палате есть сто
ронники отмены депутатского иммуните
та. Проблема лишь во времени. Непри
косновенность парламентариев пропи
сана в Конституции, а ее изменение - 
процесс сложный. Но Конституцию все 
равно придется переписывать, так что 
статьей больше - статьей меньше...

В целом картина вырисовывается 
презабавная. Хотели вернуть на греш
ную землю полсотни распоясавшихся 
уездных небожителей, а заодно призем
лят весь сенат, четыре с половиной сот
ни депутатов Госдумы и бесчисленные 
сонмы их коллег республиканского, об
ластного, городского и районного уров
ня. Впрочем, «недотроги» в стране не 
переведутся.

Итак, кто же еще у нас равнее всех 
перед судом и законом? Вы будете сме
яться, но наиболее многочисленная ка
тегория неприкасаемых - это... сами су
дьи. Всего их около 16 тысяч (планирует
ся довести их число до 35,5 тыс. чело
век). И каждый - от влиятельного предсе
дателя Конституционного суда до скром
ного районного судьи - имеет привиле
гию быть неподсудным. Ни задержать, 

ни обыскать, ни тем паче арестовать его 
нельзя. Как нельзя и возбудить уголов
ное дело. Санкцию на привлечение к от
ветственности судей имеют право дать 
лишь их коллеги по цеху - так называе
мая квалификационная коллегия. Кроме 
того, судьям дарованы особые гарантии 
материального и социального обеспече
ния и личной безопасности.

Возразят: во всем мире судьи - при
вилегированная каста. В Америке судья 
вообще царь и Бог. С точки зрения гол
ливудских штампов, - да. Но вот пара 
небольших штрихов к образу заокеан
ского судьи. Известен случай, когда «не
прикосновенный» американский судья 
просидел в тюрьме целый год до того 
момента, как его официально лишили 
мантии и статуса. И еще: законопроект, 
разрешающий судьям выдавать феде
ральные лицензии на ношение оружия, 
американские конгрессмены регулярно 
проваливают. Судья, правда, может в 
индивидуальном порядке получить раз
решение и купить себе пистолет в бли
жайшем оружейном магазине. Но толь
ко на общих основаниях: пройдя точно 
такую же процедуру, как и те, кого он 
судит.

Несколько в большей степени от от
ветственности за прегрешения защищены 
российские прокуроры. Прокурора мож
но отругать, объявить ему выговор и даже 
лишить почетного нагрудного значка. Но 
зато никого из прокурорских нельзя за
держивать, обыскивать, досматривать их 
вещи и машины, оформлять приводы в от
деление (если, конечно, не доводить 
Кремль до белого каления, как Скуратов).

Выгодно работать не только обвини
телем и судьей, но также и защитником 
прав всех униженных и оскорбленных. 
По закону уполномоченный по правам 
человека (в просторечии - олдбусмен) 
не отвечает ни за что. Его нельзя задер
жать и арестовать, а его личная непри
косновенность распространяется и на 
жилье, офисы, средства связи, докумен

ты и корреспонденцию. Если олдбусмен 
зальет соседей снизу то оштрафовать 
его можно лишь с санкции Госдумы, при
чем представление парламентариям мо
жет прислать исключительно Генераль
ный прокурор.

О неприкосновенности президента, 
прекратившего исполнение полномочий, 
журналистской желчи разлито немало.

Но вот еще любопытный аспект знаме
нитого указа Владимира Путина. Ладно 
сам Ельцин - но за какие заслуги в раз
ряд «недотрог» попала его челядь? Ци
тирую указ: «Помощники президента... 
несут ответственность за исполнение 
своих обязанностей только перед ним». 
Странно. Содержатся-то они за наш 
счет, а отвечают перед Ним. Ни перед 
налоговой, ни перед судом земным, ни 
перед Страшным...

Отгадайте, кто создал касту неприка
саемых в нашей стране? Сталин! Не ве
рится, но факт исторический. Именно в 
1936 году Иосиф Виссарионович ввел в 
Конституцию норму депутатской непри
косновенности, которая до этого счита
лась буржуазным извращением. Что, 
впрочем, не помешало автору идеи по
ставить к стенке половину депутатов 
съездов и верховных советов.

...А что говорит мировой опыт? За 
границей существуют разные формы за
щиты слуг народа от мести и произвола 
чиновников. Немцы, греки, испанцы и 
шведы твердо стоят на позиции непод
судности парламентария. Французы, ан
гличане и итальянцы имеют обыкновение 
судить своих народных трибунов. В Егип
те и Украине депутата нельзя задержать 
даже на месте преступления. А самая 
подходящая для нас модель придумана в 
Аргентине. Депутат там неприкоснове
нен, но свою неприкосновенность он те
ряет одновременно со сложением пол
номочий. А вот право совершенно без
наказанно болтать ему великодушно ос
тавляют до конца жизни.

Игорь ЕЛКОВ.



ПОГОДА В ВЕРХАХ

А КОНСТИТУЦИЯ ЗДЕСЬ ВЕЧНО ЗЕЛЕНЕЕТ
В ПОСЛЕДНЕЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ НАШ ОСНОВНОЙ ЗАКОН ТРИЖДЫ ПЕРЕПИСЫВАЛСЯ НАБЕЛО. НО ОН ПО-ПРЕЖНЕМУ МАЛО КОГО УСТРАИВАЕТ

Во многих государствах запад
ной демократии конституции не 
пересматриваются десятилетиями. 
Даже поправки к отдельным стать
ям принимаются крайне редко. За 
всю послевоенную историю Евро
пы невозможно припомнить ни од
ного избранного главу государст
ва, который бы начал свою дея
тельность на этом посту с конститу
ционной реформы. Лидеры меня
ются, кое-где даже довольно час
то, но закрепленные законом пра
вила их деятельности, само уст
ройство государства остаются не
изменными. В этом плане (увы, и в 
этом тоже) Россия - досадное недо
разумение, некий символ консти
туционной нестабильности.

Последнее десятилетие наш 
Основной Закон как минимум три
жды переписывался набело, и бес
численно корректировался поста
тейно. Конечно, было бы стран
ным, если б по сей день действо
вала Конституция РСФСР, напи
санная еще в годы застоя под ди
ктовку идеологов ЦК КПСС. По
нятно, что возникшие в итоге гор
бачевской демократизации поли
тические реалии, новая государст
венность никак не укладывались в 
ее рамки. Россия крайне нужда
лась в конституционной реформе. 
Но была ли она осуществлена? 
Нет. Конституция - это чертеж, 
принципиальная схема государст
ва. Между тем те манипуляции, ко
торыми увлекался Кремль во вре
мена Ельцина, отнюдь не решали 
этой задачи. Формула «Конститу
ция для государства» была подме
нена (осознанно или нет - не суть 
важно) формулой «Конституция 
для президента». Примеров тому 
великое множество. Приведу лишь 
один, имеющий непосредственное 
отношение к сегодняшнему дню... 
Думал ли Ельцин о государстве, 
когда, объезжая Россию, предла
гал регионам «глотать» суверени
теты? Нет. Он думал о том, что 
региональная бюрократическая 
элита (о политической в ту пору 
речи еще не шло) должна отвер
нуться от Горбачева и связать свои 
надежды с ним, с Ельциным. А для 
этого ей нужно посулить то, чего 
никогда не посулит Горбачев. Этот 
личностный мотив, а не какие-то 
соображения высшего порядка, 
определил уродство нынешнего 
российского федерализма.

Это уродство окончательно 
стало конституционной нормой в 
1993 году, когда президент, рас
стреляв парламент и разогнав де
путатов, обезопасил себя от про
теста со стороны региональных 
баронов, предложив им новую 
формулу власти: «Федерация - это 
Я. Субъекты Федерации - это вы».

Между правящим Центром и 
правящими регионами сложился и 
был конституционно закреплен 
своего рода «союз во грехе». Не
устойчивый и противоречивый. По
рой рождавший ощущение «лос- 
кутности» Российского государст
ва. Можно, к примеру, вспомнить 
многие демарши Шаймиева, не 
раз подчеркивавшего «особость» 
Татарстана: «Мы в составе Рос
сии, но сами по себе». Можно 
вспомнить Илюмжинова, по сути, 
превратившего Калмыкию в фео
дальный заповедник России. Мож
но вспомнить многих губернато
ров, каждый из которых, исходя из 
собственных пристрастий, созда
вал особый политический тип ми
ни-государства. Почему Ельцин 
мирился с этим даже после того, 
как конституционно закрепил соб
ственный полумонархический 
статус? Мотив и тут личностный. 
Президент и его команда ни при 
каких условиях не могли добиться 
избрания подконтрольной себе 
Думы. Перед ними было всего два 
выхода: или вообще отказываться 
от представительных органов вла
сти или найти им надежный проти
вовес. Таким противовесом стала 
региональная элита, под которую 
кремлевские умельцы придумали 
верхнюю палату, Совет Федера
ции, превратив ее в своего рода 
«цепного пса самодержавия».

Стоит ли копаться в делах ми
нувших, если сегодняшняя полити
ческая ситуация дает столько пово
дов для раздумий? Стоит, ибо ны
нешний день - зеркальное отраже
ние дня минувшего... Сегодня Пу
тин решает ту же задачу, что и 
Ельцин после своего избрания 
председателем Верховного Совета 
РСФСР, добивается принятия таких 
новаций, которые непременно об
рушат конструкцию действующей 
Конституции. Хорошо это или пло
хо? Если б знать конечную цель - 
завтрашнюю конституционную мо
дель Российского государства, 
можно было бы сказать: давно по
ра! Но о том ничего не известно. 
Зато многое из происходящего - 
например, милитаризация руковод
ства федеральных округов, или ак
тивное участие спецслужб в полити
ческой жизни, или формирование 
новой федеральной бюрократии по 
принципу землячества - свидетель
ствует о концентрации власти.

Каких-нибудь полгода назад, 
еще при Ельцине, только немые не 
говорили, что действующая Кон
ституция дает президенту неоправ
данно великие полномочия и что 
это опасно для государства и об
щества. А сегодня? Лишь робкое 
бормотание политических неудач
ников, не добившихся успеха на

Сталинскую Конституцию мы принимали единодушно. Конституция сменилась - единодушие осталось.

прошедших выборах: мол, как же 
так? Среди удачливых рассуждать 
на эту тему стало как-то небезо
пасно: не приведи Господь, запи
шут в политические недоброжела
тели! Что же касается конституци
онной реформы, то о ней, похоже, 
уже никто и не помышляет. Все 
озабочены куда более важным - 
«укреплением вертикали власти». 
Создается впечатление, что сей
час важнее важного - наделить но
вого президента как можно боль
шими полномочиями. И тогда все 
наладится само собой.

То, что Россия нуждается в ре
форме федеративного устройства 
- факт неоспоримый. Но связано 
ли с этим ныне происходящее? Не 
может не возникнуть вопрос: отче
го Путин начал свои реформы 
именно с создания федеральных 
округов и с перетряски Совета 
Федерации? Едва ли здесь самое 
слабое место российской государ
ственности. Скажем, кремлевские 
и правительственные механизмы 
власти куда более архаичны, но 
их отчего-то оставили в прежнем 

качестве. Возможно, причина в 
другом. В том, что при нынешнем 
раскладе сил региональные струк
туры власти, вольно или невольно, 
стали политическим противовесом 
набирающему силу Кремлю. Дума 
в итоге прошедших выборов утра
тила всякую оппозиционность и не 
является для президента какой-то 
помехой. К тому же для нее ослаб
ление Совета Федерации значит 
собственное усиление, со всеми 
вытекающими отсюда житейскими 
последствиями. В каком-то смысле 
Путин делает то же самое, что и 
Ельцин, правда, поменяв «плюс» 
на «минус»: один политически уси
лил губернаторский корпус, чтобы 
нейтрализовать строптивую Думу, 
другой - даровал политические 
привилегии думцам, дабы те по
могли приструнить забывших о 
страхе губернаторов. И то, и дру
гое куда больше было направлено 
на решение личностных проблем 
власти, нежели государственных.

Самый главный вопрос: какова 
конечная цель создания федераль
ных округов и реформы Совета 

Федерации? Это шаг к новому 
конституционному устройству Рос
сии или стремление поставить под 
контроль все и вся? Хорошо, если 
первое. Но, увы, пока больше ос
нований считать, что речь идет о 
втором. Иначе бы не было лукавых 
заявлений, что никто-де не соби
рается никого лишать никаких пол
номочий. Работайте, как работа
ли, только в большую политику не 
суйтесь! Стало быть, администра
тивно-территориальное деление 
России не претерпит существенных 
изменений. Между тем оно разру
шительно для государства. Какой- 
то конституционный анахронизм.

Другое заявление: в обновлен
ном Совете Федерации будут на 
постоянной основе заседать люди, 
делегированные руководителями 
субъектов Федерации. И что, соб
ственно говоря, в этом случае из
менится? В лучшем случае появят
ся политические персонажи, дейст
вующие с оглядкой на тех, кто их 
командировал в столицу и дал воз
можность вкусить все ее прелести. 
А в худшем? Все сведется к уст

ройству собственной жизни со 
всеми вытекающими отсюда нега
тивными последствиями.

Подмечено: если конституцион
ное устройство государства фор
мируется под конкретного лидера, 
то оно ни при каких условиях его 
не переживет. Можно с уверенно
стью сказать, что Путин в конеч
ном счете переделает Конститу
цию, сделанную «под Ельцина», а 
тот, кто придет после него, перепи
шет набело созданное при Пути
не. И до тех пор, пока традиция 
самовластия и вера в мудрого, все
сильного властителя будет жива, 
Россия так и останется государст
вом «вечнозеленой» конституции. А 
мы, рядовые граждане, будем уми
ляться тому, как редко пересматри
ваются законы в иных странах. И 
сетовать на то, что наша жизнь пе
реворачивается с приходом всяко
го -нового руководства.

Движение по кругу может при
вести только в его изначальную 
точку - аксиома не только геомет
рическая, но и жизненная.

Павел ВОЩАНОВ, 
политический обозреватель.

КОМАНДИРОВКА К ИСТОКАМ

В ЛАВРУ С НОЧЕВКОЙ
ЗАМАНИТЬ В СЕРГИЕВ ПАСАД НЕ «ТРАНЗИТНИКА», А ОБСТОЯТЕЛЬНОГО ТУРИСТА - ПОКА ТОЛЬКО МЕЧТА

Год назад сергиевопосадский биз
несмен Петр Кириллович Бондарь 
встал на тропу войны с родным горо
дом.

У города проблема проблем - же
лезнодорожный переезд в самом цен
тре, возле которого бесконечные ав
томобильные пробки. Нужен путепро
вод. А у Петра Кирилловича на месте 
предполагаемого путепровода - мага
зин. Город к бизнесмену и так, и эдак: 
мол, возместим все убытки... Ответ 
Бондаря был краток: хочу в качестве 
компенсации три муниципальных мага
зина в двух шагах от Троице-Сергие- 
вой лавры. Хорошо, что не саму миро
вую архитектурную жемчужину запро
сил - вот тогда бы помучились и ЮНЕ
СКО, включившая Лавру в Почетный 
список всемирного наследия, и Рус
ская православная церковь тоже!

Не желая доводить дело до между
народного скандала, глава районной 
администрации Василий Гончаров под
писал постановление об изъятии у 
ООО «Золотое кольцо», которым вла
деет Бондарь, трех соток земли для 
муниципальных нужд с последующим 
предоставлением аналогичного по 
площади участка здесь же, за зданием 
магазина. Между прочим, строители 
даже магазин не тронули, просто пе
ренесли забор на 3 метра и приступи
ли к сооружению путепровода.

Петр Кириллович в ответ создал в 
районе движение «За власть без кор
рупции».

А чего мелочиться? Первое, что 
сделало движение, едва учредившись, 
это приняло заявление. Замах испо
линский: «При нынешнем режиме вла
сти (имеется в виду районной. - М.П.) 
рядовой гражданин не может защи
щать свои права, отсюда атмосфера 
страха и безысходности, которая уста
новилась в нашем некогда демократи
ческом и свободолюбивом районе». 
Вот что такое, оказывается, узурпация 
власти! Ну и про путепровод, конечно, 
пришлось ввернуть, чтобы все выгляде
ло правдоподобно: мол, с народом не 
посоветовались, треть города оказа
лась отрезанной от основной его час

ти, нанесен непоправимый вред окру
жающей среде, архитектурному обли- 
ку

Про отрезанную третью часть го
рода - сущая правда. 12 тысяч горо
жан вынуждены сегодня ездить на ра
боту и обратно на перекладных. И бу
дет ездить еще год, пока не построят 
путепровод. Ну нельзя иначе. Не пре
дусмотрел Сергий Радонежский веро
ятной транспортной проблемы, когда 
основывал шесть веков назад на этом 
самом месте Троицкий монастырь. И 

Увы, одними куполами капризного туриста не заманишь.

когда провожал он на поле Куликово 
Князя Дмитрия, не было здесь никаких 
пробок. Недосмотрел, хотя и провидец 
был.

А вот Бондаря в святости уличить 
не удастся: магазинчики, которые он 
себе присмотрел чуть ли не на Крас
ногорской площади, хороший бы дава
ли доход - здесь от туристов просто 
нет отбоя.

И Бондарь хочет, и районная адми
нистрация тоже. Просто масштабы же
ланий у них разные. Бондарю доста

точно, чтобы турист зашел в его мага
зин. Глава районной администрации 
Василий Гончаров так обозначает 
стратегическую задачу: нам. нужно 
сделать так, чтобы турист остался на 
ночь. Потому что одна ночь туриста - 
это миллионы, десятки миллионов руб
лей дополнительного дохода, это ра
бочие места, налоговое море, разви
тие сферы услуг и т.д. Задача, считав
шаяся долгие советские годы невыпол
нимой, - Москва в 70 километрах, и 
чтобы перебить желание приезжего 
окунуться в соблазны ночной столицы, 
нужно очень постараться!

Путепровод, как известно, это до
рога. Решили с нее и начать, а со вто
рой известной российской бедой как- 
нибудь потом разобраться. Не тут-то 
было! В движение «За власть без кор
рупции» вступили местные коммунисты, 
союз советских офицеров, обманутые 
вкладчики и отлученные от бюджетной 
кормушки предприниматели. И пошла 
писать губерния: Путину, Громову, 
Строеву, в Генеральную прокуратуру... 
Только успевай принимать проверки. 
Ну да ладно - речь ведь не о них, а о 
туризме.

Гончаров упрямо гнет свою линию. 
В прошлом году создали муниципаль
ное предприятие «ТУР-СП», чтобы пе
реключить хотя бы часть из 1 миллио
на туристов, бывающих здесь ежегод
но, на себя - в противном случае рай
он и дальше будет «пролетать мимо 
денег». Заключили договора с ведущи
ми московскими турфирмами и гости
ницами, чтобы хоть каким-то образом 
обозначится на этом рынке. До недав
него времени в Сергиевом Посаде 
турфирм было аккредитовано полтора 
десятка, и ни одна не занималась вну
тренним, районным туризмом. Хотя ин
тересных маршрутов, кроме собствен
но Лавры, хоть отбавляй. Литератур
ный музей-заповедник «Абрамцево», 
парковые ландшафты Ахтырки (родо
вой усадьбы князей Трубецких), о уни
кальных народных промыслов, горно
лыжный комплекс, Музей игрушки Рос
сийской академии образования - все
го 229 объектов.

При этом 100 из них требуют рес
таврации, а значит, капитальных вло
жений. На поддержание-развитие то
го, на что приедет посмотреть турист, 
требуется ежегодно 900 миллионов 
рублей. Такие огромные деньги при 
бюджете в 500 миллионов рублей рай
он выделить просто не в состоянии. 
Потому и рушатся многие историче
ские памятники на глазах. Между тем 
30 храмов Лавры отремонтированы, 
что называется, всем миром. Но мно
гие здания архитектурного ансамбля 
буквально дышат на ладан, фундамен
ты южной части подтоплены. Нужны 
серьезные инженерные работы, Лавра 
ведь не Колизей, и на ее развалины 
никто ездить не будет.

Сказать, что развитию туризма в 
Сергиевом Посаде мешает отсутствие 
инфраструктуры международного 
класса, и в первую очередь гостиниц, 
- значит не сказать ничего. Есть 9 
«объектов, предоставляющих услуги по 
проживанию», а вот настоящих гости
ниц нет. Туркомплекс «Загорск» ре
монтировали всем миром - благо в го
роде два десятка крупных предпри
ятий, директора которых понимают, 
что таким образом заботятся и о сво
ем будущем. Но это ремонтом можно 
назвать с натяжкой. Потом гостиницу 
догадались акционировать, админист
рация района вместе с пакетом акций 
приняла и долги по коммуналке. И 
сразу в гостинице появилась горячая 
вода, которой не было 9 месяцев. И 
клиентура поехала...

Всем ясно: без хорошо развитой ту
ристической инфраструктуры и мечтать 
нечего, чтобы Сергиев Посад стал са
мостоятельным, а не транзитным тури
стическим центром. Однако все дела
ют вид, что простая эта мысль касает
ся только городской власти. В 1993 го
ду архитектурный ансамбль «Троице- 
Сергиева лавра» был включен ЮНЕ
СКО в Почетный список всемирного 
наследия. Добивались этого признания 
долго, и потому Минкульт по горячим 
следам написал и утвердил в прави
тельстве подробную (и не лишенную 
здоровых амбиций) программу разви

тия Сергиева Посада. С тех пор выде
лено федеральных средств от силы 40 
миллионов рублей - капля в море.

Потому тщатся городские власти 
изобрести нечто, что и туристов при
влечет, и денег не потребует. Напри
мер, на живописнейших берегах Торбе- 
ева озера построить Аквапарк, оздо
ровительно-развлекательный комплекс 
круглогодичного действия (часть бас
сейнов - под крышей). Мотели, рыбац
кие домики, лодочные станции, бары, 
кафе, рестораны. Это, в общем, уже не 
планы - один иностранный инвестор ре
шил рискнуть, вложить в убогую тури
стическую оправу района 40 миллио
нов долларов. Что из этого выйдет - не 
известно, но районная администрация 
проект лелеет. Получится здесь - мо
жет, и другие инвесторы и потянутся. 
Планов-то море: конно-спортивный ту
ризм, культурно-историческая зона «Го
род мастеров», водный комплекс на Ке
ларском пруду, парк «Радонеж».

Мечтается, в общем, легко. До тех 
пор, пока не поймаешь колесом оче
редную яму на центральной улице, по
ка не съешь что-нибудь тошнотворное 
в кафе, пока не облает тебя за ску
пость профессиональный юродивый, 
примостившийся у стен Лавры, пока не 
брякнешься на скрипучую гостиничную 
кровать под абажуром, засиженным 
мухами. Все, хочется в Москву.

И при чем тут религиозный мотив, 
туризм с налетом святости? Дело не в 
них.. В далеких германских землях тоже 
есть монастыри. И тоже недалеко от 
центров цивилизации. Но там чистые и 
уютные гостиницы. А в монастырях мо
нахи варят пиво и устраивают для ту
ристов праздники. Помню, как мне не 
хотелось оттуда уезжать. И дело, ко
нечно, не в пиве. Дело в заботе и пре
дупредительности, в изобретательно
сти тех, кто составляет туристические 
маршруты.

Если центр русского православия 
хочет стать еще и центром туристиче
ским, так придумайте что-нибудь и для 
меня!

Михаил ПЕТРОВ.
Московская область.
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СНГ
ВСЕ РАВНО КОЛХОЗ ПОЛУЧАЕТСЯ

В Винницкой области перед судом предстали сразу 17 председа
телей колхозов. Реформирование АПК, в ходе которого колхозы пре
вращаются в хозяйственные общества, арендные предприятия и сель
хозкооперативы, уже привело к возбуждению районными прокурату
рами в области 111 уголовных дел. Перераспределяемые имущество 
и акции стали «золотой жилой» для лишающихся должностей руково
дителей хозяйств и бухгалтеров. Они вписывают в списки паевиков не 
только самых дальних родственников, но и множество мертвых душ, 
подделывают документы общих собраний акционеров.

Сергей ИВАНОВ.
ВИННИЦА.

ЭКС-ДИПЛОМАТА ПУСТИЛИ ПО ЭТАПУ
Из США в Грузию этапирован бывший сотрудник грузинского по

сольства в США Георгий Махарадзе, последние два года отбывавший 
срок заключения в Федеральной тюрьме в городе Батнер в штате Се
верная Каролина.

Махарадзе был приговорен американским судом к 21 году тюрем
ного заключения за автомобильную аварию (в январе 1997 года), в 
результате которой погибла 16-летняя Джовиана Уолтрик. В Грузии 
бывший дипломат будет отбывать заключение в одной из колоний.

Ирина БАРАМИДЗЕ.
ТБИЛИСИ.

ТИХАЯ ВОЙНА С ГРИБАМИ
За две недели в Украине умерли от отравления грибами 112 че

ловек. Особенностью нынешнего лета врачи считают небывало высо
кие концентрации токсических веществ в тех лесных дарах, которые 
прежде всегда были съедобными и не вызывали опасений. Трагиче
ский список жертв от употребления грибов сейчас ежедневно попол
няется на 8-10 человек.

Юрий КИРИЛЛОВ.
КИЕВ.

УТЕСОВ В ГОРОДСКОМ САДУ
Городские власти Одессы распорядились создать скульптурную 

композицию в честь знаменитого земляка Леонида Утесова. Созда
ние композиции «Леонид Утесов в Городском саду» поручено одному 
из одесских скульпторов за счет городской казны. Архитекторы и 
строители станут заказчиками и разработчиками сметы, стоимость ко
торой превысит несколько десятков тысяч долларов.

Олег ГРАБОВСКИЙ.

ОДЕССА.

АФЕРЫ

ХОТЕЛ ОН ВЫПИТЬ 
ЗА ЗДОРОВЬЕ...
СТРЕМИТЕСЬ РАЗБОГАТЕТЬ? ПОДСТАВЬТЕ 
ПОД УДАР БОК СВОЕЙ МАШИНЫ

МУСА БАЖАЕВ, ПРЕЗИДЕНТ ОАО «ГРУППА АЛЬЯНС»:

ПОРА ВКЛАДЫВАТЬ 
В РАЗВИТИЕ

На днях прочитал, что по 
Москве разъезжают автожули
ки: высмотрев жертву, подста
вляют бок своей машины и 
требуют возмещения за ава
рию. Не хотел бы расстраивать 
соотечественников, но подоб
ное жульничество в США по
ставлено на более солидную 
основу. Потому что «рэкетиры» 
требуют возмещения не ре
монта автомобиля, а собствен
ного лечения. А это другие 
деньги!

Хитрость невелика. Доста
точно попасть в небольшую ав
тоаварию, затем умело про
вернуть мероприятие со стра
ховкой, - и вы уже имеете чек 
на несколько десятков (или да
же сотен) тысяч долларов за 
«серьезнейший» ущерб здоро
вью и вприпрыжку бежите в 
банк. Афера приобрела в 
США такой размах, что стра
ховые компании схватились за 
голову и начали тихо ненави
деть старика Форда, сделав
шего Америку автомобильной 
державой.

Технология трюка сводится к 
тому, что «потерпевший» выез
жает на охоту на своем «та
рантасе» (дорогие машины для 
этих целей не подходят), выиски
вает машину, марка которой 
сама говорит о банковском 
счете водителя. То есть это но
венькие «мерседесы», «БМВ» и 
«лексусы», за рулем которых си
дит не привычная россиянам 
«братва», отсудить у которой 
можно разве что пулю, а впол
не приличные интеллигентные 
люди. Состоятельные бабульки 
и одинокие дамочки предпочти
тельнее. Развалюха с афери
стом за рулем умело подставля
ется дорогой машине - и поли
цейский протокол готов. То есть 
первая часть комбинации почти 
как в России. А вот дальше... 
Частный врач за небольшие 
(около 2.000 долларов) деньги 
пишет бумагу в страховую ком

Уберечься от мошенников легче на велосипеде.

панию истинной жертвы. В за
ключении указывается, что «по
терпевший» сломал и ушиб все 
мыслимые и немыслимые места, 
на его лечение затрачены де
сятки тысяч долларов и вообще 
медицина уже бессильна, а он 
до сих пор жив... Дальше в ра
боту вступает адвокат, который 
за вознаграждение режиссиру
ет судебный процесс. А здоро
вье в Америке дело святое, до
казать, что после аварии афе
рист был здоров как бык никто 
не может.

Статистика нью-йоркского 
страхового департамента кон
статирует: за последние 8 лет 
число махинаций со страховка
ми возросло с 400 до 9.000 
случаев. Разгул мошенничест
ва привел к тому, что четыре 
крупнейшие страховые компа
нии Нью-Йорка подали граж
данский иск на сумму 60 мил
лионов долларов. Они обвиня
ют 47 корпораций города в 
том, что там работают люди, 
смыслящие в медицине не 
больше, чем студенты-перво
курсники, а многие из них име
ют подложные дипломы.

Полиция начала активно раз
бираться с выпиской протоко
лов об аварии, поскольку имен
но он является ключевым доку
ментом в судебном разбира
тельстве. И стали выплывать 
просто смешные истории. Как 
сообщила одна из нью-йорк
ских газет, один из докторов 
правонарушителя после аварии 
сделал запрос в городской де
партамент полиции, из которого 
пришли три различные бумаги, 
судя по которым в одной легко
вой машине пострадали... 12 че
ловек. Согласно иску страховой 
компании сумма предполагае
мой компенсации «безнадежно 
пострадавшим» составляла 250 
тысяч. Ну чем не рэкет?

Кирилл ВОРОНИН.
НЬЮ-ЙОРК.

«Группа Альянс» - компа
ния, созданная два года на
зад командой Зии Бажаева 
при участии 15 российских ре
гионов и специализирующая
ся на антикризисном управ
лении, - заявила о намерени
ях создать новую вертикаль
но-интегрированную компа
нию, включающую в себя 
звенья добычи нефти, пере
работки и нефтехимии. Груп
па недавно приобрела конт
рольные пакеты акций Хаба
ровского нефтеперерабаты
вающего завода и пяти даль
невосточных сбытовых орга
низаций, а также выразила 
стремление приобрести добы
вающее предприятие «Варье
ганнефтегаз». Пока у «Альян
са» получается перевес секто- 
Ва переработки над добычей. 

1ежду тем, как известно, рос
сийские нефтяные компании 
живут за счет прежде всего 
экспорта сырой нефти. «Кор
зина» нефтепродуктов не сто
ит в России столько, сколько 
стоит сегодня на мировом 
рынке сырая нефть. Поэтому 
стратегия «Альянса» представ
ляется не вполне понятной, 
спорной. А конкуренты груп
пы бросают в ее адрес обви
нения в том, что она просто- 
напросто участвует в переде
ле наследства «Сиданко»... 
Позицию «Группы Альянс» из
ложил в интервью вашему 
корреспонденту президент 
компании Муса БАЖАЕВ.

- Время «передела наследст
ва» в нашей стране, по нашему 
убеждению, сегодня заканчива
ется. Заканчивается по той про
стой причине, что одним наслед
ством долго жить нельзя. Надо 
создавать свое, развиваться. 
Сколько еще проработают те 
капиталовложения, которые бы
ли осуществлены еще в совет
ское время (и которые, собст
венно говоря, и составляют «на
следство»)? Потребность нефте
газового комплекса в инвести
циях, в развитии становится все 
более настойчивой. Мы беремся 
первым делом за переработку.

Мы - я говорю собственно о 
«Группе Альянс» и о регионах - 
соучредителях, с которыми ком
пания тесно связана, - не мо
жем развиваться нормально, ог
раничиваясь лишь экспортом сы
рья. Думаю, не нужно напоми
нать о значении бензина, дизто
плива, мазута для экономики и 
социальной сферы регионов и 
страны в целом. С коммерче
ской же точки зрения, нефте
продукты - это основа долго
срочного роста компании. А 
нефтеэкспорт может и должен 
использоваться в качестве ис
точника инвестиций в производ
ство.

Чтобы пояснить, приведу дос
таточно известный пример. Ком
пания «Shell» начинала в конце 
прошлого века с торговли неф
тепродуктами, кстати, на рос
сийском Дальнем Востоке. Это 
небольшое поначалу торговое 
предприятие выросло в интегри
рованного гиганта, потому что 
настойчиво, последовательно 
наращивало свои усилия, рас
пространяя их на все новые на
правления бизнеса, создавая 
эти новые направления. Любая 
из современных ведущих нефте
газовых компаний мира не толь
ко перерабатывает по крайней 
мере столько, сколько добыва
ет, но и постоянно ищет и реа
лизует возможности отраслевой 
диверсификации, расширения 
географии, приобретения новых 
активов и образования альян
сов.

Возвращаясь к теме пресло
вутого передела, повторю то, о 
чем мы в «Группе Альянс» гово
рили с момента создания нашей 
компании: движение собствен
ности, переход активов от одно
го собственника к другому - это 
естественный процесс, но он 
должен идти в рамках закона и 
способствовать большей эффек
тивности хозяйствования.

У нас в России недостаточно 
емкий рынок нефтепродуктов, 
платежеспособный спрос огра
ничен. Получается, раз рынка 
нет, то и не работаем, а раз не 

работаем, то и рынка нет? Вый
ти из порочного круга можно 
только за счет наращивания 
объема работ, за счет расши
рения рынка, развития региона 
своей деятельности собственны
ми усилиями. Да, это трудно, но 
именно это для нас интересная 
и достойная задача. Именно об 
этом думал, создавая «Альянс», 
Зия Бажаев (сегодня, 11 июля, 
ему исполнилось бы 40 лет...).

Поэтому мы и разворачиваем 
сейчас работу в Хабаровске 
(Хабаровский край - наш соуч
редитель). Рассчитываем приоб
рести «Варьеганнефтегаз» 
(«ВНГ») в г. Радужном. Мы также 
рчитаем целесообразным объе
динить «ВНГ» с соседней «Варь
еган нефтью» («ВН») - они будут 
более эффективными в едином 
производственном комплексе.

Все это - инвестиционные 
проекты. Так, чтобы обеспечить 
конкурентоспособность Хаба
ровского НПЗ, нужно построить 
установку гидроочистки дизтоп
лива - это еще в советское вре
мя было предусмотрено, но до 
сих пор ни у кого руки не дош
ли. Однако, чтобы стабильно 
загружать завод, нужна собст
венная ресурсная база. Тради
ционный поставщик для Хаба
ровского НПЗ - «ВНГ» (следует 
отметить, что с момента введе
ния внешнего управления «ВНГ» 
основные объемы своей нефти 
поставляет в Хабаровск и Ан
гарск). В свою очередь в «ВНГ» 
требуется вложить большие 
средства для стабилизации до
бычи, но стабилизация и нара
щивание добычи позволят эти 
средства вернуть и прирастить.

Решая всю эту цепочку дейст
вительно непростых проблем 
добычи и переработки сырья и 
реализации продукции, мы 
обеспечиваем будущее компа
нии и регионов.

- Какова ресурсная база 
«ВНГ»? Достаточный ли это по
тенциал для полноценной интег
рированной компании, для за
грузки заводов?

- Геологические запасы неф
ти на балансе «ВНГ» составляют 
1,1 млрд. тонн. Разведанные из
влекаемые запасы оцениваются 
в 317 млн. тонн. Они сосредо
точены в пяти месторождениях. 
Однако геологический аудит не 
проводился, целый ряд объектов 
еще не разбурен и возможен 
пересмотр оценки запасов в 
сторону некоторого уменьше
ния. Кроме того, из этих 317 
свыше 270 миллионов тонн явля
ются трудноизвлекаемыми, а 
значит, в переводе на язык эко
номики, рентабельность их до
бычи под вопросом. Каковы на 
самом деле извлекаемые запа
сы, то есть потенциал добычи, - 
это, в сущности, вопрос геоло
гии, налогового режима и конъ
юнктуры рынков, с одной сторо
ны, и уровня менеджмента, тех
нологий и инвестиций, с другой.

С точки зрения сиюминутной 
коммерции, лучшим ответом на 
этот вопрос является выборочная 
отработка запасов, что называ
ется «снятие сливок». Для этого 
достаточно эксплуатировать 
только скважины с дебитами свы
ше 30 тонн в сутки (такие имеют
ся на Верхне-Колик-Еганском ме
сторождении), а остальные, кото
рые дают больше воды, чем неф
ти, заглушить. Тот, кому нужны 
быстрые деньги, так и сделает. 
Но тогда и большая часть запа
сов нефти останется в пласте, 
причем месторождению будет 
нанесен непоправимый ущерб. 
Понятно, что предприятие, кото
рое так работает, никогда не вы
растет в Shell, а превратится че
рез несколько лет в шелуху.

Мы намерены расти, поэтому 
ответим на вопрос об извлекае
мых запасах иначе. Специали
сты «Группы Альянс» сейчас за
канчивают подготовку програм
мы развития «ВНГ» на период до 
2020 года, идущей в развитие 
инвестпрограммы предприятия, 
которая была одобрена креди
торами 1 марта этого года и 
осуществление которой уже на
чато. Утвержденная инвестпро
грамма рассчитана на три года 
и предусматривает выход в 
2002 году на уровень добычи 
около 3 млн. тонн нефти и свы
ше 1 млрд, кубометров газа.

Кстати, отмечу, что утилиза
ция попутного газа на уровне

95-97 проц, в 2002 году - это 
один из ключевых пунктов про
граммы. Во-первых, потому, что 
утилизация газа предусмотрена 
лицензионными соглашениями, 
во-вторых, потому, что эти до
полнительные ресурсы сырья 
увеличивают наши возможности 
решения проблем Томского 
нефтехимкомбината во взаимо
действии с «СИБУРом» и Газ
промом (напомню, «Группа Аль
янс» реализует на ТНХК анти
кризисную программу в роли 
арбитражного управляющего). 
Для сравнения, 1,1 млрд, кубов 
- это 70 проц. суммарной по
требности ТНХК в топочном га
зе и сырье для метанольного 
блока при загрузке всех мощно
стей по максимуму. Если при
влечь еще ресурсы «Варьеган- 
нефти», будет 100-процентная 
загрузка ТНХК.

Потенциал нефтедобычи 
«ВН» в ближайшие годы - 1,3- 
1,4 млн. тонн. Для оптимальной 
загрузки Хабаровского НПЗ не
обходимо 3,6 млн. тонн нефти в 
год. В случае реализации наших 
планов по созданию новой ин
тегрированной компании ее по
тенциал составит не менее 6 
млн. тонн нефтяного сырья, а 
также 1,5 млрд, кубометров га
за. Это позволит обеспечить 
рентабельную работу Хабаров
ского НПЗ, а также и Томского 
НХК с выпуском до 600 тыс. 
тонн автобензинов (в основном 
высокооктановых), 800 тыс. тонн 
дизтоплива в Хабаровске и 1 00 
тыс. тонн полипропилена, 150 
тыс. тонн полиэтилена и других 
продуктов в Томске.

- Томский НХК тоже предста
вляет интерес для вашей компа
нии?

- Безусловно. Но в первую 
очередь наш интерес - в реали
зации программы по выводу 
комбината из банкротства, его 
финансовому оздоровлении и 
реконструкции производствен
ных мощностей. Мы, как вы зна
ете, управляем контрольным па
кетом ТНХК, принадлежащим го
сударственной «Сибирской хи
мической компании» («СХК»), по 
договоренности с Минатомом 
России (в систему которого вхо
дит «СлК»). Для Минатома и 
«СХК» - а значит, и для нас - 
восстановление нормальной де
ятельности ТНХК - важная соци
альная задача, потому что от 
ТНХК зависят занятость населе
ния и состояние инфраструктуры 
г. Северска, где расположена 
«СХК». Оздоровление ТНХК - 
условие возможного приобрете
ния впоследствии пакета акций 
комбината нашей компанией.

- Как упоминалось, в отноше
нии «ВНГ» существует угроза от
зыва лицензий на разработку 
ряда месторождений, в том чис

ле из-за невыполнения условий 
лицензионных соглашений по 
утилизации газа?

- Да, в январе этого года 
Ханты-Мансийский Комитет при
родных ресурсов предупредил 
«ВНГ» о возможно досрочном 
прекращении прав на разра
ботку Северо-Варьеганского и 
Бахиловского месторождений. 
Дело в том, что в течение не
скольких лет предприятие не вы
полняло ряд пунктов лицензион
ных соглашений, важных в плане 
производства и экологии. Преж
де всего это такие показатели, 
как норматив неработающего 
фонда скважин, уровень утили
зации попутного газа, контроль 
за качеством сточных вод и за
грязнением почвы.

Сейчас «ВНГ» разработал 
план мероприятий по исправле
нию этих нарушений. Что каса
ется попутного газа месторож
дений Бахиловской группы, то 
инвестиционной программой на 
2000-2002 гг. предусмотрено 
завершение строительства сис
темы сбора и утилизации, в том 
числе строительство двух газо
проводов общей протяженно
стью около 90 км.

Помимо этого, необходимо 
провести существенный объем 
работ и по основному на сей 
день месторождению Верхне- 
Колик-Еганскому, на которое в 
настоящее время приходится 
около 60 проц, всей добычи 
«ВНГ». Это месторождение име
ет сложную геологию - в разре
зе 49 продуктивных пластов, 
всего 54 объекта, в том числе 
нефтяные, газонефтяные и газо
вые залежи. Проектный фонд 
скважин пока имеется только по 
двум пластам. Из-за нехватки 
средств на бурение «ВНГ» до 
сих пор не удалось сформиро
вать проектную систему разра
ботки. По проекту необходимо 
иметь 611 добывающих и нагне
тательных скважин, а фактиче
ски имеется 228 штук.

В соответствии с принятой 
программой за три года «ВНГ» 
введет из бурения 113 скважин 
и проведет соответствующие 
работы по обустройству (по
стройка нефтесборных сетей, 
водоводов и т. д.).

- Какова стоимость инвести
ционных программ по «ВНГ»?

- Утвержденная программа 
на 2000-2002 гг. оценивается в 
76,5 млн. долл. В том числе в те
кущем году «ВНГ» потребуется 
привлечение 25 млн. заемных 
средств. Мы готовы оказать 
предприятию необходимое со
действие. Что касается разра
батываемой нами программы на 
период до 2020 года, то ее сто
имость превышает 500 млн. 
долл.

Беседовал 
Григорий РАСЩУПКИН.
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«...Получил от тебя 

письмо, за него спаси
бо. Я читал книгу «Сын 
полка». Мы, кто ходит в 
духовой оркестр, езди
ли на смотр в ДК же
лезнодорожников. Ког
да я ходил гулять, я ви
дел на дереве грача. 
Физкультурой я зани
маюсь. Когда я был в 
лагере «Дружба», у нас 
были прыжки в длину. 
Я прыгнул и получил 
первое место. Во дворе 
у нас почки набухают 
на вербах...»

Мы расстались шестнад
цать лет назад и с тех пор 
больше не виделись. Только 
слабый ручеек писем еще 
какое-то время связывал 
нас, но потом и он обор
вался.

А расставались мы если 
не со слезами, то с непри
вычной доселе грустью. Де
вочки смущенно подавали 
ладошки, мальчишки отчаян
но жали нам руки. Мы цело
вали их в макушки, вихра
стые, выгоревшие, пахнущие 
сеном и солнцем...

Тот безмятежный летний 
вечер в Свердловске, на 
«плотинке», стоит у меня пе
ред глазами, и я вижу, что 
мы тоже тогда были детьми. 
Ну что с высоты сегодняш
них, почти сорока, те двад
цать с небольшим?..

Мы учились в университе
те, а «наши дети», как мы их 
называли, были подшефны
ми из интерната № 16, что 
и сейчас, верно, стоит на 
окраине Екатеринбурга, в 
районе улицы Пехотинцев. 
Помню футбольное поле 
на пустыре, сиротский за
пах столовой, старенький 
фильмоскоп в игровой... 
Одинокого музыканта Ана
толия Анатольевича. Воспи
тательницу Галину Андреев
ну. Телевизор с табличкой 
«От обкома комсомола». 
Как в пионеркомнате на 
Новый год духовой оркестр 
играл «В лесу родилась 
елочка» как грустный воен
ный марш. Как однажды в 
интернате выключился свет 
и мы уходили домой темны
ми коридорами, а дети нас 
провожали, держа за руки, 
и вдруг запели хором: «Все

ДИМА ШЕВАРОВ НАПИСАЛ КНИГУ 
0 ЖИТЕЛЯХ ТРАВЫ

«Жители травы» - странное и таинст
венное название книги Дмитрия Шева- 
рова. Читателям «ДВ» это имя знакомо: 
его очерки, регулярно выходящие под 
рубрикой «Добрые лица XX века», напи
саны с таким мастерством и чувством, 
что их хочется сохранить в домашней 
библиотеке. И вот теперь - книга, в ко
торой собраны рассказы, очерки, эссе.

Как определить ее главную особен
ность? Это цепь тонких, необычайных, 
увлекательных, а порой драматических 
открытий, которые мы совершаем вме
сте с автором.

Ведущий мотив книги - это Время, ко
торое писатель называет заповедным. 
После нашего привычного «Время, впе
ред!», с которым начиналась эпоха, по
сле этого фетиша скорости, который, 
кажется, у нас в генах, Шеваров наста
ивает на иной ценности этой неулови
мой материи. Американские врачи еще 
на заре реактивной авиации установи
ли: «Для человека нет ничего вреднее 
скорости!» И автор с этим вполне сог
ласен, стараясь сегодня, при трагиче
ском разломе основ жизни («Россия 
последних лет так похожа на льдину, 
отправившуюся в вольный дрейф. Кро
шится то один край льдины, то дру
гой...») находить таких героев, кто жи
вет в ладу с природой, людьми, истори
ей и с самим собою.

Вот образ юной сказочницы Наташи 
из деревни Покровской на Урале. В 
этом глухом краю происходят все собы
тия из Наташиных сказок. «Так густо 
все здесь населено, так много всего 
случилось, сложно замешалось, что по
пробуй разгадай, где тут были, где не
былицы». Не торопитесь, вдумайтесь - и 
вы проникните в саму природу рожде
ния сказок.

Или очерк о Елене Климовой, созда
теле музея в Тарусе. Когда-то она тури

стом приехала в этот город. Шла по 
улице и спрашивала: «Как пройти к му
зею Цветаевых?» - «А у нас нет такого 
музея». У Лены Климовой, очевидно, 
было такое огорченное лицо, что одна 
из местных жительниц сказала ей: «Ос
тавайтесь, сделайте сами этот музей». 
Через год Лена Климова вместе с ма
мой переехала в Тарусу...

Дмитрий Шеваров знает настоящую 
цену подвижничеству: «Когда мне надо 
будет вспомнить о хорошем среди все
го хорошего, что со мною случалось, я 
вспомню о Тарусе».

Наверное, это странно для нашей 
поры, до краев наполненной пафосной 
болтовни «о судьбах Родины», но Дми
трий чувствует свое призвание прежде 
всего в том, чтобы «хранить нравствен
ные крепы», сближающие людей. Он 
пишет: «В двадцатом веке понятие 
дружбы если и не утратилось вовсе, то 
сильно помрачилось. Иногда кажется, 
что необходимый для настоящей друж
бы запас доверчивости, простодушия и 
бескорыстия почти исчерпан». Это 
«почти» звучит как надежда: есть, есть 
еще люди и обстоятельства, которые 
не подвластны нынешней моде на жес
токость и жесткость в отношениях, на 
агрессию как единственный признак 
жизненной энергии.

У Дмитрия Шеварова - светлый дар. 
Он ищет в людях добрые начала и сам 
трудится, чтобы укрепить их в жизни. В 
книге есть такие строки: «ТУ написал. И 
случилось добро. Маленькое, крохот
ное, но очевидное». Даже странно, что 
в наше время пишутся такие строки. Но 
ведь пишутся!

Я читала эту книгу с тем благодар
ным чувством, когда понимаешь, что в 
литературу пришел самобытный писа
тель. И пусть в этом трудном деле его

оберегает собственная заповедь. Раз
мышляя о связи времен, он написал: 
«Свет пробьется через наши души, 
иного пути ему нет».

Людмила ОВЧИННИКОВА.

Дорогие читатели!
Если вы хотите познакомиться с 

книжкой Дм. Шеварова «Жители 
травы», позвоните в Москву: (095) 
257-32-53. Или напишите к нам в 
«Деловой вторник».

пройдет... И печаль, и ра
дость, но любовь не прохо
дит, нет...» Как хотелось 
плакать от прихлынувшей 
нежности.

На коньках катались по 
очереди, с утра - девочки, 
после обеда - мальчишки. 
Валенок не хватало на 
всех... Наверное, и сейчас 
не хватает - и валенок, и 
любви, и простого домаш
него счастья. В таких казен
ных местах время, кажется, 
никуда не течет. Оно за
мерзло.

Нашим подопечным бы
ло тогда по десять-одиннад
цать лет, а опекали мы их с 
шести-семи. Встречались в 
интернате почти каждую не
делю, однажды мы привезли 
их к себе в университет, и 
они были ошарашены кра
сотой и величием нашей 
aima mater. Общие празд
ники, дни рождения, походы, 
субботники, пушкинский ве
чер с пластинкой Козлов
ского... Мы совсем не дума
ли, что придется расста
ваться. В юности все хоро
шее кажется бесконечно хо
рошим.

«...Если сможешь, то при
шли мне бантик, мне очень 
нужен он. Дима, я тебе пи
шу второе письмо, но ниче
го, потому что мне некому 
было писать. Я взяла и тебе 
написала. Когда ты мне бу
дешь писать ответ, то нари
суй мне котеночка, если не 
умеешь, то что-нибудь дру
гое...»

Банально звучит, но не 
могу представить их взрос
лыми. А им всем сейчас за 
двадцать пять. Невероятно.

Моя будущая жена Ната
ша училась со мной на од
ном курсе, мы вместе езди
ли в интернат. У нас давно 
двое своих детей, но когда 
мы вспоминаем тех, из ин
терната, всегда говорим: 
«Наши дети...»

Тогда, шестнадцать лет 
назад, мы договорились 
встретиться в 2000 году в 
День города на том же ме
сте в шесть часов вечера. В 
шесть часов вечера после 
войны... Афганская их не 
могла зацепить, но вот две 
последние, чеченские... Жи- 
вы-здоровы ли вы, наши со
рванцы?

Вот нашел свою старую 
дневниковую запись про тот 
день восемьдесят четверто
го года. День, оказывается, 
был хмурый и холодный.

«...Около фонтана надули 
шарики - два зеленых и один 
красный. Спустились на пло
тинку. Тут мы бросились друг 
к другу... Потом шли вместе, 
и я согревал в ладонях их 
обветренные замерзшие ру
ки. Андрей Ожегин в одной 
курточке, под ней ничего 
нет. Зато с книжкой. Около 
крышки капсулы времени до
говорились, что встретимся в 
2000 году. Заходили по
греться в кулинарию. Взяли 
12 кофе и' 9 пирожных...»

Где вы, наши дети с окра
ины? Юра Бай, Варя Про
шина, Наташа Голубкова, 
Ира Кузьминых, Дима По
рошин, Оксана Куликова, 
Алеша Васильев, Марина 
Филиппова, Валера 1еле- 
пов, Оля Мельник, Миша 
Михеев, Оксана Пашнова, 
Алеша Неустроев, Андрей 
Ожегин ...

Берегите себя, и да хра
нит вас Господь.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

ЭНЦИКЛОПЕДИСТ
В 16 ЛЕТ

Выпускник гродненской средней 
школы создал уникальную мультиме
дийную энциклопедию родного го
рода. На компакт-диске Саша Вол
кович собрал и систематизировал 
все значимые события, имевшие ме
сто в Гродно. На страницах его вир
туальной энциклопедии рассказыва
ется об исторических личностях. 
Школьнику пришлось отсканировать 
более 100 энциклопедических ста
тей, записать 1,5 часа звукового со
провождения и собственноручно 
сделать 400 фотографий. А нача
лось его энциклопедическое увлече
ние со школьного реферата по кра
еведению.

Петр СТОПКЕВИЧ.
ГРОДНО.

2222 ШОФЕРСКИХ
ПРОКЛЯТИЯ

Двенадцати лет горный инженер 
из Железноводска Александр Мих- 
но ежедневно осуществлял «провер
ку на дорогах»: в ремонтных боксах 
и в пунктах вулканизации он соби
рал предметы, ставшие причиной 
прокола шин. Свою необычную кол
лекцию, насчитывающую 2222 пред
мета, так и назвал «Шоферские 
проклятия». Михно извлекал из ды
рявых покрышек осколки металла, 
сапожные гвозди, дамские шпильки, 
застежки от значков и ремней, спи
цы для зонтиков и многое другое.

ИЮЛЬСКИЙ РЕПОРТАЖ

ЗАЧЕМ ВЫ
ЕВУШКИ?

ПРИМЕТА МОСКОВСКОГО ЛЕТА: ДЛИННЫЕ ОЧЕРЕДИ 

СИМПАТИЧНЫХ ДЕВИЦ, ПРИШЕДШИХ УСТРАИВАТЬСЯ «МОДЕЛЬЮ»

То здесь, та там в столице прохо
дят смотрины девушек для отбора в 
многочисленные модельные агент
ства. Возможно, среди тысяч деву
шек бродит будущая звезда подиу
ма. Но большинству придется пре
одолевать куда более прозаиче
ские проблемы.

Для начала отправляюсь на про
спект Мира, где идет набор в шко
лу моделей «Слава Зайцев». Здесь 
вдоль очереди девиц этак четыреста 
ходят здоровые ребята в кожанках. 
Говорят, охраняют девушек. От ко
го?

- У нас горячая пора - кастинг, - 
рассказывает Егор Зайцев, сын зна
менитого советского кутюрье и сам 
уже известный персонаж в мире мо
ды. - В день на отбор приходит ты
сяча девушек. Конкурс - сто чело
век на место. А что касается моих 
«волков»...

С их помощью я борюсь с домо
гательствами и... проституцией. До 
появления моих ребят ведь как бы
ло? К очереди внаглую подъезжает 
иномарка с бандитскими рожами - 
и те открыто «снимают» девушек. 
Были случаи, когда в машину усажи
вали буквально насильно. Я уже то
гда просил взрослых ребят-мане- 
кенщиков подежурить, но они, чест
но говоря, мало чем могли помочь 
девчонкам.

Да, с некоторых пор в очередях 
стали появляться «жуки» - зазывалы. 
Они раздают девчонкам рекламные 
листовки с приглашениями в «супер
крутые» модельные агентства, остав
ляют телефоны... Надо ли объяснять, 
что на 99 процентов это сутенеры и 
«мамки», содержащие бордели все
возможного класса - от пошлых са
ун до класса «люкс». Вот Егор Зай
цев и объявил «вендетту» грязному 
бизнесу. Нанял крутых ребят.

Охота на симпатичных и глу
пеньких девушек существовала все
гда. В былые времена им, напри
мер, настойчиво предлагали «снять
ся в кино». Потом, правда, выясня
лось, что кино это на редкость про
стое и никаких костюмов для съе
мок не требуется. Но в последние 
годы спрос на девушек вырос не
имоверно: грязная индустрия раз
влечений набирает обороты, это 
многомиллионный бизнес.

«Шоумены» уже не прячутся по 
подворотням, а с видом знатоков 
проводят профессиональный отбор. 
Многие из продвинутых сутенеров 
получают официальную лицензию 
на открытие «школы моделей». Пой
ди потом разберись, к какому по
прищу готовят девушек. Ныне в од
ной только Москве насчитывается 
более ста различных учреждений, 
формально предоставляющих услу
ги по обучению мастерству мане
кенщицы и фотомодели. Называют
ся они по-разному - школами, 
агентствами, курсами, но суть, как 
правило, одна. Посмотрите объяв
ления: «Агентство «Мадемуазель» 
(«Тонкая Штучка», «Титаник» и т.п.) 
набирает топ-моделей. У нас нет 
конвейера, мы работаем с каждой 
девушкой индивидуально. Приходи
те - и уже завтра вы получите кон
тракт на работу в Париже на сто 
тысяч долларов!».

Однако заснуть в Москве, а ут
ром оказаться в Париже может 
редкая счастливица. Через такие 
агентства девушки могут попасть 
разве что в третьесортные бордели

УМЕЛЬЦЫ
Чтобы эта «тысяча мелочей» не 

пропала без вести, их владелец ре
шил заявить права на место в Книге 
Рекордов Гиннесса, создав из колю
ще-режущих предметов изящное 
панно в виде автомобиля. Пересчи
тав каждый гвоздик и подвергнув ла
бораторному анализу дорожный му
сор (точно ли имел контакт с рези
ной?), составители Книги Рекордов 
дали добро.

А одна австрийская художест
венная галерея предложила жителю 
Железноводска в обмен на сей ше
девр новый «БМВ». Автолюбитель 
пребывает в раздумьях...

Алексей ПАНОВ.
СТАВРОПОЛЬСКИЙ КРАЙ

ЗЭК ПУТИНЦЕВ 
СОГЕРШИЛ

В городе Новомосковске в со
ставе труппы местного драматиче
ского театра в пьесе американско
го драматурга Герша «Свободные 
бабочки» сыграл роль лишенный 
свободы человек. Василий Путинцев 
осужден за провоз взрывчатки. Спе
ктакль шел в клубе исправительной 
колонии, и актер сразу после окон
чания действа был препровожден 
под конвоем к месту перевоспита
ния. Заметим, что Путинцев по сво
ей профессии - артист. Играл на 
сцене местного театра, куда и меч
тает вернуться, отбыв срок.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

Турции или Югославии. За что ку
пил - за то продал!

В восьми случаях из десяти сим- 
патули становятся жертвами эле
ментарного надувательства. И хо
рошо, если в результате соиска
тельницы разорились только на 
деньги, взятые с них за изготовле
ние портфолио, постановку шага, 
обучение актерскому мастерству...

- Я провел эксперимент, - рас
сказывает Егор Зайцев, - по адре
сочку из рекламы отправил деву
шек. Там им предложили раздеться 
до нижнего белья, потом обнажить 
грудь и... снимали все это на видео
камеру. Сразу ясен подход!

Что бывает с теми, кто клюнул на 
нехитрую приманку? Для начала им 
говорят: «Вам повезло! Вы прошли 
конкурсный отбор!». И приглашают 
на «пробы» - за город в один из 
элитных пансионатов. После демон
страции коллекции одежды (чаще 
всего нижнего белья) к «моделям» 
подсаживаются солидного вида му
жики с деловыми предложениями. 
Дальше - спасайся кто может. Или - 
в постель. Вариантов немного.

Профессионалы из борделей 
стараются «подсадить» перспектив
ных девушек на наркотики. «Стра
шилки»? Да нет, очень даже расхо
жие сюжеты. Да и тем, кто прошел 
жесткий отбор и действительно по
пал на подиум, тоже трудно хра
нить верность только одной про
фессии. Ведь если до кризиса 1998 
года девушка получала от семиде
сяти до ста пятидесяти долларов за 
показ, а в месяц профессиональная 
модель могла заработать тысячу и 
больше, то сегодня расценки за од
но дефиле упали до двадцати дол
ларов. Четыреста долларов может 
хватить студентке, а для модели, 
обязанной соответственно одевать
ся, - это слезы...

В России вовсю идет передел 
модельного рынка: владельцами 
агентств становятся все больше гос
ти с Кавказа, из Чечни. Еще тенден
ция: при некоторых банках органи
зуются якобы модельные агентства. 
На самом же деле это просто под 
благовидной вывеской набирают 
девочек для обслуживания высоко
поставленных бизнесменов.

Светлана ДЕМЕНТЬЕВА.

Прокомментировать ситуацию 
мы попросили председателя Совета 
директоров модельного агентства 
«Ред Старз» Виталия ЛЕИБУ.

- Да, порядочных людей в нашем 
бизнесе становится все меньше. А 
вообще, я считаю, что любая «Шко
ла манекенщиц» - зло. Это бессове
стная эксплуатация детской мечты. 
К тому же нам не нужны девушки- 
модели в том количестве, в котором 
выпускают эти школы.

Далее. Модельное агентство не 
имеет права брать с девушки день
ги сразу, как только она туда при
ходит. Заявляю ответственно: в Рос
сии нет модельного бизнеса, пото
му что ни одно агентство не может 
зарабатывать. Мировая практика 
такова: агентство отбирает деву
шек, полностью берет на себя рас
ходы по их обучению и изготовле
нию портфолио и если его девушка 
потом получает выгодный контракт, 
оно имеет определенный процент с 
контракта. У нас таких случаев за
мечено не было...
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